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DALCROZE!INTERNATIONAL!! Suite

Devant la richesse et le nombre des articles que nous
avons re"us pour illustrer le dossier DALCROZE

INTERNATIONAL, nous avions d!cid! de le publier en
deux temps¼ deux mouvements. Vous trouverez donc dans

ce num!ro la seconde partie de cette petite g!ographie,
destin!e $ vous donner un aper"u non exhaustif des aspects

de la rythmique d!clin!e sous diff!rentes latitudes et sous
des angles divers. Une mise en bouche $ la veille du

rendez-vous de l'!t! prochain $ Gen%ve:
le 34e Congr%s international de la rythmique,

DALCROZE 2007.

DALCROZE
INTERNATIONAL

P a s s a g e ! d e ! t  m o i n ( s )
# l ' i n s t i t u t J a q u e s - D a l c r o z e

par!Christine!Sayegh,! pr sidente!du!Conseil!de!Fondation!IJD

D%s l'annonce par Marie-Laure Bachmann de son intention de mettre un terme $
son activit! en qualit! de directrice au plus tard au 31 d!cembre 2006, une
r!flexion sur le profil du futur poste de direction a !t! engag!e au Conseil de

Fondation. La t&che !tait d!licate mais il fallait n!anmoins se r!soudre $ entreprendre
des d!marches concr%tes.

La mission n'!tait pas de tout repos, vu la riche personnalit! de notre directrice, son
savoir faire av!r!, reconnu et respect!, sa force de travail impressionnante, sa cordia-
lit! et sa disponibilit!. En effet, au cours de sa formation musicale impressionnante com-
menc!e d%s l'&ge de 4 ans, Marie-Laure Bachmann a cumul! les licences et les
dipl(mes. Pour n'en citer que deux, car la liste est longue, je rappellerai bien !videm-
ment le dipl(me de l'IJD, mention th!rapie psychomotricienne mais !galement une licen-
ce en psychologie g!n!tique et exp!rimentale $ l'Universit! de Gen%ve, qui d!montre la
large palette de ses connaissances et de ses moyens qui sont un tremplin merveilleux
pour s'ouvrir sur diff!rents horizons.

Venait, en outre s'ajouter $ nos travaux, le remplacement de Marie-Claire Monnier,
l'administratrice $ la fois rigoureuse et pleine de talent, en charge de la gestion finan-
ci%re et des services financiers et administratifs, sachant pr!voir les besoins de l'IJD, !ta-
blir d'excellents budgets et s'adapter aux changements qui n'ont pas manqu! d')tre
nombreux. En effet Marie-Claire, apr%s 20 ans d'activit! $ l'Institut a souhait! r!orien-
ter sa carri%re. Elle ne quitte n!anmoins pas compl%tement l'Institut puisqu'elle conti-
nuera $ s'occuper du fond de pr!voyance avec Eric Jaques-Dalcroze.

Toutes les forces et les comp!tences de l'Institut se sont rassembl!es et nous ont conduits
avec transparence, harmonie et dans les d!lais pr!vus $ avaliser un organigramme
actualis!, revoir les cahiers de fonctions et repourvoir les postes de Marie-Laure et
Marie-Claire pour les !ch!ances voulues.

Pendant toute cette p!riode, Marie-Laure Bachmann a su $
la fois :
± continuer $ assumer toutes ses fonctions, se battre pour

garantir une place de choix $ l'enseignement de la ryth-
mique, soit $ la fili%re musique et mouvement Jaques-
Dalcroze au sein de la HEM, int!gr!e d%s la rentr!e de
septembre 2006,

± et participer de mani%re active $ l'!laboration puis $
l'application des proc!dures pour red!finir le profil de
la direction en fonction de ses exp!riences accumul!es
pendant ses 15 ans $ la t)te de l'Institut.

Le r!sultat a !t! $ la hauteur de nos ambitions puisque nous
avons pu retenir deux brillantes candidatures. Pour la
direction : Madame Silvia del Bianco, directrice de l'IJD d%s
le 1er septembre 2006 dont le palmar%s est impression-
nant, dalcrozienne av!r!e, reconnue internationalement
pour ses qualit!s de musicienne, de rythmicienne, de pro-
fesseur et !galement de directrice, ayant assur! avec brio
la direction du S!minaire de rythmique de Bienne, dans le
cadre de la Haute Ecole de Musique de Berne. Quant au
poste de directeur adjoint, c'est Monsieur Robert Mirza,
directeur adjoint d%s le 1er octobre 2006, qui a !t! choisi
pour son parcours extr)mement riche, et plus particuli%re-
ment son int!r)t pour la musique ainsi que son exp!rience
pionni%re et remarqu!e de directeur financier du Verbier
Festival Academy jusqu'en septembre dernier.

Le t!moin s'est en cons!quence transmis dans des condi-
tions optimales. Le patrimoine apport! par Marie-Laure
Bachmann au cours des 14 ann!es de sa direction a !t!
remis entre des mains expertes, tout comme le savoir-faire
perfectionn! pendant 20 ans de Marie-Claire Monnier.

Un organigramme actualis!
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Dans le souci de pr!venir toute utilisation abusive du nom Jaques-Dalcroze ou Dalcroze et de l!gi-
timer les utilisateurs autoris!s *titulaires du Dipl(me et de la Licence+, la Fondation Emile Jaques-
Dalcroze, de concert avec l'Institut Jaques-Dalcroze, a effectu! des recherches pour savoir si les
d!nominations *marques+ Jaques-Dalcroze et Dalcroze avaient !t! d!pos!es aupr%s de
l'Organisation Mondiale de la Propri!t! Intellectuelle *OMPI+. Il s'est av!r! que ce n'!tait pas le
cas. En cons!quence, elle a d!pos! ces marques.  

Une convention a ensuite !t! !tablie entre la Fondation Emile Jaques-Dalcroze et la Fondation de
l©Institut Jaques-Dalcroze, reconnaissant $ cette derni%re, par l©octroi d©une licence de marques, le
droit d©utiliser les marques Jaques-Dalcroze et Dalcroze sur tous les titres d!livr!s par l'Institut ainsi
que sur toutes les publications *affiches, brochures, ouvrages, etc.+ !dit!es sous sa responsabilit!.

De par cette convention, la Fondation Emile Jaques-Dalcroze donne $ l©Institut Jaques-Dalcroze mis-
sion ± pour autant que soient maintenues et respect!es certaines conditions ± d©exercer les pr!ro-
gatives suivantes relativement $ l©usage du nom et de la marque :

± un droit de regard sur toutes les formations, titres d!cern!s, cours publics, d!monstrations ou
programmes d©!tudes arborant le nom de Jaques-Dalcroze ou Dalcroze ± avec mission d©in-
tervenir, le cas !ch!ant et dans les limites du possible, $ l©encontre d©!ventuels contrevenants;

± d©une fa"on g!n!rale, assumer la surveillance du bien-fond! des appellations Jaques-
Dalcroze ou Dalcroze et de l©usage qui en est fait, en Suisse et dans le monde *cf. Conditions
d©utilisation de la d!nomination Jaques-Dalcroze *ou Dalcroze+.

± Ces documents ont !t! sign!s en ao/t 2006 par les trois membres fondateurs de la Fondation
EJD ± Muriel Jaques-Dalcroze, Martine Jaques-Dalcroze et Guy Jaques-Dalcroze ± ainsi que
par Christine Sayegh et Marie-Laure Bachmann pour l'Institut Jaques-Dalcroze. 

Muriel!Jaques-Dalcroze

Pr sidente!de!la!Fondation!Emile!Jaques-Dalcroze

LES MARQUES
JAQUES-DALCROZE

et DALCROZE
SONT D8POS8ES

La!Fondation!Emile!Jaques-Dalcroze!a! t !cr  e
en!2000!par!les!descendants!directs!d'Emile

Jaques-Dalcroze,!h ritiers!des
volont s!testamentaires!du!fondateur!de!la

m thode!qui!porte!son!nom.!!Elle!a!pour!but
de!promouvoir!son!image,!conserver!et!prot -

ger!son!patrimoine,!assurer!la!promotion
culturelle!de!son!úuvre!tant!au!niveau!suisse

qu'international,!et!soutenir!des!actions!
poursuivant!des!but!similaires.

COUP D'êIL DANS LE RETROVISEUR

Mes objectifs pour l'Institut JD ? Un de ceux qui m'ont tenu
$ cúur fut d'intensifier les liens inter-secteurs, notamment
entre les professeurs d'!ducation dalcrozienne et ceux de
piano ; pour moi, le sentiment d'appartenance $ une insti-
tution m!rite d')tre cultiv!. A cet !gard, le d!veloppement
de l'improvisation instrumentale a jou! un r(le d!cisif, de
m)me que celui des prestations d'!cole int!grant secteur
professionnel et !cole de musique. Ou aussi l'occasion
donn!e aux professeurs d'assister aux cours des coll%gues ;
sans compter les occasions de se divertir ensemble qui, telle
la soir!e de l'Escalade, int%grent !galement le personnel
administratif, dont les productions font d!sormais partie de
la tradition 99 Je trouve formidable que nos collaborateurs
de formation non dalcrozienne aient trouv! $ l'Institut de
quoi diversifier leurs enseignements ou enrichir leur palette
personnelle, et j'ai bien encourag! ces !changes.

Un autre chantier que j'ai abord! tr%s t(t est celui de l'!va-
luation. A mon arriv!e $ la direction, le mot m)me faisait
peur. Aujourd'hui qu'il est devenu omnipr!sent, je me f!li-
cite que certaines tentatives pr!coces, souvent initi!es par
les professeurs, aient permis d'anticiper la situation et de la
d!dramatiser en partie 9

J'ai eu aussi l'ambition de faire valoir la transdisciplinarit!
$ laquelle notre m!thode pr!dispose, et je crois pouvoir
dire que l'esprit de recherche se manifeste pleinement chez
les !tudiants comme chez les professeurs. La recherche

appliqu!e !tant un sujet cl! dans le cadre des HEM, il s'agit encore de progresser dans
la capacit! de formaliser les projets, d'en garder la trace et d'en faire le bilan. Dans ce
but j'ai voulu que les !tudiants soient pr!par!s $ porter leur r!flexion sur leur formation
et au-del$, $ exposer leurs projets oralement et par !crit, $ compl!ter leur exp!rience
pratique par la th!orie, la lecture et la confrontation $ d'autres sources.

DISCOURS DE LA M8THODE
Par mes textes et expos!s, j'ai tent! de montrer que les intuitions de Jaques-Dalcroze
n'ont pas !t! d!menties par les d!couvertes scientifiques ou p!dagogiques ult!rieures et
$ convaincre de la valeur d'une m!thode qui pour )tre s!culaire n'en est pas pour
autant p!rim!e : au contraire, les nouveaux outils de la science ouvrent de r!elles pos-
sibilit!s de collaboration et favorisent comme jamais, $ la lumi%re de la terminologie
actuelle, la compr!hension en profondeur des objectifs de Jaques-Dalcroze.

A cet !gard, je suis ravie du succ%s des cours de rythmique Seniors, con"us en dialogue
direct avec les sp!cialistes concern!s ; tout comme je le suis de constater l'int!r)t mani-
fest! par les musiciens et les danseurs d%s qu'ils comprennent que la base de la m!tho-
de n'est pas d'enseigner la musique mais de mettre les !l%ves en mesure de pouvoir l'ap-
prendre ± de mettre le corps au service de la pens!e pour s'en servir au mieux quel que
soit le domaine d'application.

Ce qui fait l'efficacit! de cette « !ducation des centres nerveux», outre ses outils et tech-
niques propres, c'est que la musique, tour $ tour stimulante et canalisante, en est le prin-
cipe moteur ¼ D'o< mon insistance $ persuader nos !tudiants de viser haut quant $ leur
formation musicale et instrumentale ± en particulier de pousser le plus loin possible leur
travail d'improvisation pianistique et d'adaptation physique et mentale ±, non tant dans
une optique d'!ducation musicale que dans celle d'une !ducation psychomotrice et sen-
sorielle par la musique, qui assure $ la rythmique sa singularit! et sa polyvalence.
Pour toutes ces raisons, je suis heureuse d'avoir !t! associ!e aux d!marches visant $ la
protection de la «marque Jaques-Dalcroze» : $ mes yeux, ce n'est pas un vain mot¼

BILAN ET PERSPECTIVES
C'est l'enjeu que repr!sente pour l'Institut la reconnaissance internationale des titres
qu'il d!livre qui a motiv! mon engagement dans le processus vers la HEM *rappelons
que pr%s de 50 = de nos !tudiants sont !trangers, et que nos dipl(m!s helv!tiques ont
souvent l'ambition d'exercer leur profession hors de Suisse+.

Autre avantage pour nos !tudiants : celui d')tre int!gr!s $ un ensemble plus vaste. Le
contact avec des !tudiants d'autres branches, une offre de cours tr%s diversifi!e, la col-
laboration facilit!e avec des groupes instrumentaux seront sans doute facteurs de sti-
mulation pour le choix de notre formation ± et pour les autres !tudiants de la HEM, le
fait d'avoir acc%s $ des cours ou stages de l'Institut les enrichira certainement.

N!anmoins tout ce qui peut renforcer l'identit! de l'!tudiant, de la m!thode qu'il !tudie
et de l'!cole qui la dispense l'aide $ saisir la finalit! de sa profession, ce qui est tout
aussi important.

L'esprit de collaboration !troite, d'interdisciplinarit! et de contact entre g!n!rations et
formations propre $ l©Institut Jaques-Dalcroze est $ ce jour l'un des atouts de sa qualit!
et des !tudes qu'on y m%ne. Puisse cette ouverture enrichissante ne pas )tre p!jor!e par
les in!vitables changements structurels qu'impose le passage $ la HEM. J'ai confiance
que mes successeures auront $ cúur de la maintenir et qu'elles ne manqueront pas de
s'appuyer sur les acquis positifs pour s'!lancer $ la conqu)te de ce futur encore incer-
tain ¼M)me si je ne suis pas f&ch!e qu'elles y aillent d!sormais sans moi 9

Propos!recueillis!par!Martine!Jaques-Dalcroze!

$ deux voix $ deux voix #!deux!voix $ deux voix $ deux voix $ deux voix $ deux voix $ deux voix $ deux voix $ deux voix

Marie-Laure Bachmann :
La rythmique, c'est cr er des liens

Mettre!en!valeur
la!transdisciplinarit 

Directrice!de!l'IJD!depuis! 1991 ,!Marie-Laure!Bachmann
a!transmis!le!flambeau!cet!automne!#!Silvia!Del!Bianco.

Revue!des!chantiers!en!cours

Dessin : D. Porte
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R A C I N E S  D U  F U T U R

L'Institut est pour la plus grande partie des rythmiciens le
centre de r!f!rence, car il porte une bonne partie de l'histoi-
re de la rythmique; il est le responsable de ce patrimoine cul-
turel. D'autre part, vis-$-vis des dalcroziens du monde, c'est
une sorte de phare : il doit !clairer la vision de l'avenir. Il
s'agit l$ d'un double r(le, ± comme le n(tre en tant qu')tres
humains9 Il est clair que cela demande une sorte d'esprit de
synth%se: on ne peut pas tout garder, certaines choses n'ont
plus la m)me valeur aujourd'hui puisque la soci!t! et le
monde ont chang!. Mais pour moi, il est important de pr!-
server ce qui est essentiel et vivant car faisant partie de
l'identit! intrins%que de la rythmique. Par exemple, on peut
se demander si la technique corporelle d'il y a 30 ans est tou-
jours celle dont nous avons besoin. En revanche ce qui reste,
c'est le lien entre le mouvement du corps et celui de la
musique. Cette technique corporelle d'aujourd'hui doit nous
mener elle aussi $ une compr!hension claire de ce lien, et
nous donner les moyens de le r!ussir. Les accessoires chan-
gent, mais le but principal demeure ; il faut donc actualiser
constamment.

DISCOURS DE LA M8THODE

± C'est une m!thode d'!ducation par la musique, et surtout
pour la musique. Apr%s toutes mes ann!es d'enseignement,
et au contact d'!volutions de cette mati%re pas forc!ment
li!es au label Dalcroze *j'ai travaill! plus de 20 ans $
Bienne, o< la rythmique ne porte pas ce nom+, je crois qu'il
existe certaines facettes qui dans d'autres courants sont des
points tr%s importants alors qu'ils ne le sont pas dans le
cadre de la rythmique Jaques-Dalcroze, et que c'est peut-
)tre bien dommage 9 Pour moi la notion de groupe est
essentielle, de m)me que l'espace : l'espace physique d'une
salle, le groupe dans cet espace, l'interaction. Ne pas s'iso-
ler, s'ouvrir, )tre conscient de la pr!sence des autres. Ce
n'est pas pour des raisons financi%res que nos cours sont
collectifs 9 Il s'agit d')tre en relation avec les autres tout en
restant concentr! et efficace. En !tant dans le multit&ches
par rapport $ l'autre, ce ne sont pas seulement les facult!s
auditives que l'on va d!velopper, mais les perceptions $ dif-
f!rents niveaux de la personne et de ses facult!s.

O B J E C T I F S ¼

± En premier lieu, recruter de nouveaux !tudiants $ travers
des manifestations hors Institut, en d!veloppant l'information
au niveau de l'orientation professionnelle ainsi que le r!seau
de contacts $ l'!tranger. Sur le plan de la HEM, veiller $ la
qualit! de l'enseignement dans le cadre du nouveau
Bachelor Musique et mouvement *malgr! la r!duction du
parcours d'!tude+ et !laborer les modalit!s du Master.
Concernant le label Jaques-Dalcroze, il nous faut poursuivre
le travail entrepris pour d!finir le consensus des crit%res au
niveau international ; on peut aussi penser $ d!velopper le
concept d'un Programme!satelliteet cr!er des mandats pour
des «professeurs ambassadeurs», dans une optique rela-
tionnelle de soutien et d'actualisation aupr%s des diff!rents
centres Dalcroze. Dans le domaine de la formation post-
grade et continue, il s'agit notamment de continuer $ d!ve-
lopper la formation Rythmique!seniors. L'Ecole de musique
n'est pas en reste : je souhaiterais planifier pour 200>-200@
la pr!sentation d'une classe d'enfants de rythmique-solf%ge
dans des !coles de musique hors canton ou dans un congr%s
de directeurs d'!coles de musique; enfin, au chapitre des
classes de piano et d'improvisation, d!velopper un concept
transportable $ l'ext!rieur afin de mettre en !vidence les par-
ticularit!s de l'enseignement de ces disciplines $ l'Institut, et
proposer des cours de formation continue dans des conser-
vatoires et des !coles de musique.

¼ ET ENJEUX ACTUELS DANS
UN

MONDE QUI  BOUGE

± Certains se demandent encore parfois si la rythmique est vieillotte : peut-)tre que j'ai
la chance de poser sur elle un regard d'!trang%re, qui aurait bien voulu pouvoir en faire
lorsqu'elle !tait enfant 9 Apr%s un dipl(me de piano en Argentine et un post-dipl(me $
Salzbourg, j'!tais depuis toujours tr%s attir!e par la p!dagogie du piano et j'ai d!cou-
vert la rythmique $ 24 ans, sur une petite annonce de cours $ Paris. Pour moi, elle est
li!e $ quelque chose de tr%s naturel pour l')tre humain, et de tr%s n!cessaire au musi-
cien. Car elle ajoute au travail musical un !norme travail sur la conscience corporelle et
sur l'emploi du mat!riel : le musicien doit se mettre en relation avec un objet, qui est son
instrument. Toutefois je peux bien comprendre que pour ceux qui ont fait de la ryth-
mique d%s l'enfance, elle est li!e au pass!, ± ce qui n'est pas forc!ment n!gatif : c'est un
moment que l'enfant vit comme un instant d'intimit! li!s $ ses !motions et $ ses affects.

Aujourd'hui, on a besoin de savoir pourquoi on fait quelque chose et $ quoi cela va
nous mener. Les rythmiciens agissent dans la pratique et ne savent pas toujours l'expli-
citer ; la verbalisation vient plus tard. Les Suisses allemands disent : erleben,!erkennen,
benenen * prouver,! reconna#tre,! nommer+. Il faudrait peut-)tre ajouter : se vendre 9
Autrement dit, ce ressenti, cette reconnaissance de ce que nous faisons, il faut les com-
muniquer. Mettre au courant, sans cesse : je crois que nous devons faire l'effort d')tre
sans rel&che transparents dans la communication des objectifs aupr%s des parents, des
!tudiants, des !l%ves... Cela doit faire partie de nos t&ches quotidiennes, car tout !vo-
lue et le public change.

A cet !gard, l'entr!e dans la Haute Ecole de Musique repr!sente une chance pour les
rythmiciens d'appartenir $ un r!seau plus vaste, car c'est une plateforme pour nous
faire connaKtre. Nous devrons certainement nous adapter, mais cela fait partie du pro-
cessus n!cessaire pour l'accr!ditation des titres, qui est essentielle !tant donn! que notre
public n'est pas seulement national.

Propos!recueillis!par!Martine!Jaques-Dalcroze

Silvia Del Bianco :
«Communiquer doit faire partie

de
notre quotidien 9»

Les accessoires changent,
mais le but principal demeure;

il faut donc actualiserconstamment

Identit !culturelle,!International,!HEM¼!Quelles!so nt
les! options! et! projets! de! la! nouvelle! directrice! de
l'IJD ?! Esquisse

x $ deux voix #!deux!voix $ deux voix $ deux voix
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par!Pierre!Kolp*

Si 2005 en Belgique a !t! marqu! par les douze manifes-
tations du trenti%me anniversaire cl(tur!es par la r!ception
du Prix Claves!Laetitiaepour l'ensemble des activit!s p!da-
gogiques men!es par l'Institut Dalcroze de Belgique, les
ann!es 2006 $ 2010 s'orienteront autour de la restaura-
tion de l'!cole, b&tisse class!e par l'Etat.

Cette restauration sera l'occasion de mettre en !vidence
dans l'!difice remis $ neuf les interactions de la Rythmique

par!H l$ne!Nicolet Licenci!e IJD 

En! octobre 2003,! lors! d'un! s minaire! avec
Marie-Laure! Bachmann,! alors! directrice! de
l'Institut!Jaques-Dalcroze,!deux! tudiants!ont

demand ! #! %tre! inform s! au! sujet! des! autres
 tablissements! Dalcroze! dans! le! monde.! C'est
alors! que! j'ai! appris! l'existence! de! l'Institut! de
Bruxelles! r put ! pour! sa! « proximit »! linguis-
tique.!Les!voyages!ont!toujours! t !pour!moi!un
compl ment!indispensable!#!mon! quilibre!et!je
me!trouvais!face!#!un!projet!en!or :! Voyager par
la rythmique et pour la rythmique .

En septembre 2004, le directeur de l'Institut de Bruxelles
m'a pr!sent!e $ l'assembl!e des professeurs, qui m'a sem-
bl! aussi tendue que moi. J'ai expliqu! mon projet tout en
sp!cifiant qu'il s'agissait d'une ann!e « facultative » et que
mon d!sir !tait de venir vivre la rythmique autrement. Les
!tudiants ont !t! tr%s touch!s par ma pr!sence, beaucoup
d'entre eux m'ont pos! des questions sur l'Institut de
Gen%ve. Ils ont pris la peine et le temps de m'expliquer le
fonctionnement de l'!cole et ils m'ont directement accept!e
dans leur groupe.

Tout au long de l'ann!e, cet endroit de style Art nouveau *il
a !t! con"u par un !l%ve de Victor Horta+ m'est devenu de
plus en plus familier, agr!able et motivant et cela gr&ce $
la disponibilit! de chacun.

Nouvelles
du

futur
B

e
lg

iq
u

e

P&le!du!mouvement,
p&le!instrumental!et!p&le!p dagogique :

programme!architectural!original!pour
l'Institut!Jaques-Dalcroze!de!Bruxelles

W Compositeur,
directeur de l'IJD de Bruxelles

Jaques-Dalcroze gr&ce $ un programme architectural contemporain et original, notam-
ment par la structuration de l'!difice en p(les typiques de la Rythmique *p(le d'accueil,
p(le de la rythmique, p(le du mouvement, p(le instrumental et p(le p!dagogique+.

L'id!e d'un vaste chantier de restauration obligera l'Institut belge $ devoir d!m!nager
durant quelques ann!es. Cela suppose de devoir r!organiser les nombreuses activit!s
actuelles en fonction des lieux qui accueilleront l'!cole. La priorit! restera donn!e $ la
p!dagogie dispens!e aux enfants et aux !tudes sup!rieures dont la nouvelle mouture
*Rythmique ± Expression corporelle ± Arts du Cirque+ vient de prendre forme en 2005.

Afin d'!tablir le contenu de cet !change, je d!sire relever les !l!ments fondamentaux
qui ont rendu cette exp!rience riche et productive. A Bruxelles, les cours de rythmique
et de solf%ge *acad!mique+ sont s!par!s, parce que l'Institut fait partie des acad!mies
de musique et doit r!pondre aux exigences du Minist%re de l'!ducation. Cela dit, la ryth-
mique fait appel aux notions travaill!es dans le cours de solf%ge, mais elle reste diff!-
renci!e et obligatoire pour tous les !l%ves de l'Institut. De plus, la formation profession-
nelle est divis!e en deux sections : expression corporelle etYou rythmique.

« On voyage pour changer
non de lieux, mais d'id!es. »

Hippolyte!Taine

Le cours de rythmique est le lien fondamental entre Bruxelles et Gen%ve et je pense qu'il
repr!sente l'!change le plus fructueux. L'ambiance m!ditative de cette le"on m'a permis
d'atteindre un !tat de concentration profond, ce qui a affin! ma conscience corporelle
*coordinations, d!placements, musicalit! du corps, etc.+ Les diff!rences de vocabulaire
au niveau du langage et de la nomination des termes musicaux ont quelques fois per-
turb! ma compr!hension des exercices ; nous parlions pourtant la m)me langue 9
Actuellement, je qualifierais cette rythmique comme !tant une approche technique. Bien
que nous ayons construit des travaux cr!atifs personnels, nous avons cherch! dans la
majorit! des cours $ atteindre un ressenti corporel de qualit!, afin de d!velopper notre
« sixi%me sens musculaire ».
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Vivre la rythmiqueautrement
Passer!un!an!#!l'Institut!Jaques-Dalcroze!de!Bruxelles!quand!on!est! tudiante!#!l'IJD ?

Cherchez!la!diff rence +! Chronique!d'un! change
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Une!ville!vivante!et
culturellement passionnante

Je tiens $ d!finir la p!riode de « blocus », car ce terme me
touche particuli%rement. En Belgique, la p!riode de pr!pa-
ration d'examens se nomme ainsi, car tous les cours sont
suspendus. Je trouve que ce nom convient parfaitement $ la
situation, parce qu'il qualifie clairement le mode de vie
adopt! par les !tudiants 9 Les examens sont publics, ce qui
offre une autre dimension et augmente certainement, la
tension de l'ex!cutant. Cela permet n!anmoins $ l'!tudiant
de montrer son travail au public et d'aboutir sur un carac-
t%re « spectaculaire ».

Bruxelles est une ville vivante et culturellement passionnan-
te. Gr&ce au financement de l'ann!e scolaire $ l'Institut, j'ai
pu b!n!ficier de cours gratuits dans deux Acad!mies *vio-
loncelle et cirque+. L'Institut de Bruxelles fait en effet partie
d'un partenariat qui lie toutes les acad!mies d'art entre
elles, ce qui autorise leurs !tudiants $ suivre gratuitement
des cours d'amateurs dans une autre !cole et dans un autre
domaine que les leurs. Parall%lement, j'ai eu l'occasion de
vivre des exp!riences originales telles que des stages dans
des associations et $ l'Ecole Freinet de Bruxelles.

Le projet d'!change entre Gen%ve et Bruxelles fut un des
premiers de la sorte, puisqu'il s'effectue g!n!ralement dans
le sens inverse. L'!quipe belge a pu ainsi d!couvrir le
monde suisse et a aussi b!n!fici! de cet !change.

Cette ann!e semble r!ussie dans la majorit! des situations,
gr&ce $ l'accueil des Belges et $ leur convivialit!. De plus,
l'Institut de Gen%ve m'a laiss! le champ libre, c'est pour-
quoi j'ai pu prendre des d!cisions sans d!pendre d'ins-
tances sup!rieures.

Maintenant je reste confiante, parce que le retour fait partie
du voyage et qu'il r!serve de multiples r!flexions plus pro-
fondes encore. La « Terrassi%re » pourra aussi, par cet !clai-
rage, trouver des sujets de comparaison avec son propre
travail.

Le cours global se divise en quatre p!riodes !quivalentes, durant lesquelles les !tudiants
s'entraKnent $ enseigner la mati%re d!finie *expression corporelle, improvisation pianis-
tique, solf%ge Dalcroze, rythmique+. Il leur est !galement demand! de donner cours aux
classes du brevet *formation continue+ et aux classes d'enfants.

Le s!minaire d'esth!tique comparative a !t! anim! durant trois mois par le compositeur
argentin Juan Carlos Tolosa, afin de cr!er des forums de discussions et d'!changes.
Chaque semaine, nous avons d/ nous mettre dans la peau de journalistes, afin d'exa-
miner notre environnement et de faire des observations pr!cises.

J'ai !galement choisi de suivre le cours de djemb!, en vue d'apprendre $ utiliser les ins-
truments de percussion dans le cadre de cours d'enfants.

B!n!ficier d'une le"on corporelle individuelle est un privil%ge, d'autant plus que mon
statut d'!tudiante !trang%re n'exigeait pas une telle faveur. Le cours d'expression cor-
porelle a !t! bas! sur diverses m!thodes *notamment Laban+. J'ai ainsi d!couvert les
notions de base de l'expression corporelle, ce qui a r!g!n!r! et structur! mes improvi-
sations de mouvements. L'aspect expressif a !t! am!lior! par l'utilisation d'images,
d'objets et de sentiments, de plus l'absence de musique a favoris! la musicalit! du corps.

L'aspect technique a !t! travaill! par diverses activit!s : dissociation *t)te, bras, jambes+,
qualit s!de!mouvements!= variation! nergie-espace-te mps *fouetter, frap-
per, tordre, virevolter, tapoter, flotter, glisser et tirer+, actions!de!base! *d!placement,
saut, tour, gestuelle, transfert du poids du corps, immobilit!+, etc. En outre, nous avons
consacr! quelques le"ons au th%me de l'eau, en faisant des exp!rimentations sensitives.

« Les voyages sont
la partie frivole des gens s!rieux,

et la partie s!rieuse
des gens frivoles.»

Anne!Sophie!Swetchine

La conscience corporelle est une branche principale du programme de l'Institut de
Bruxelles et constitue l'un des cours de mouvement le plus marquant de mon ann!e. Non
seulement le contact !tabli avec le professeur a !t! particuli%rement humain, mais j'ai
aussi d!couvert une approche analytique indispensable pour mon statut de rythmicien-
ne. L'un des cours !tait destin! $ l'analyse, l'autre !tait destin! au travail d'assouplisse-
ment. Nous avons petit $ petit !largi notre vocabulaire, en d!signant les observations
par des termes adapt!s. Jusqu'alors la plupart mes actes corporels !taient inconscients,
car je ne parvenais pas $ les qualifier pr!cis!ment.

Le cours de technique corporelle s'apparente aux cours de la formation de Gen%ve,
puisqu'il se base sur le vocabulaire du professeur ; celui-ci s'inspire de la danse contem-
poraine.

Le kinomichi est une approche de conscience corporelle qui m'a procur! beaucoup de
bien-)tre et de satisfaction. Ce n'est qu'en fin d'ann!e que je r!alise combien ce cours
est important.

Expression!corporelle!fondamentale ,
mouvement!fonctionnel,

danse!moderne!et!kinomichi

Djemb !t l vis 
En guise d'anecdote, lors d'un stage
d'!veil musical $ P&ques 2005, j'ai
anim! une activit! de djemb! avec des
adolescents sourds et malentendants.
La t!l!vision belge *RTBF+ est venue
pour faire un documentaire et nous
sommes pass!s le m)me soir dans le
journal t!l!vis! pour enfants.

Le kinomichi est un art martial inspi-
r! de l'a[kido, qui signifie « la voie de
l'!nergie ». Cette discipline non com-
p!titive privil!gie la pratique dyna-
mique $ deux et utilise le JO *Canne+.
Source : www.kinomichi.com

Quilles,!balles!et!diabolo
#!l'Ecole!du!cirque!de!Bruxelles

Cette opportunit! a fortement influenc! mon d!sir de venir m'!tablir en Belgique, car « les
arts de rue» sont ancr!s dans la culture belge. D'une part, j'ai suivi un cours pluridiscipli-
naire, dans lequel j'ai touch! $ toutes les disciplines du cirque *j'ai eu une pr!f!rence pour
le tonneau, l'acrobatie, le jeu d'acteur et les moments de relaxation9+. D'autre part, j'ai suivi
un cours de jonglerie. Cette technique m'a permis d'utiliser les balles autrement qu'en ryth-
mique et j'ai pu faire beaucoup de liens avec mon travail habituel. La relation temps ± !ner-
gie ± espace est sans cesse prise en compte, cependant il faut soustraire toute r!flexion et
tout contr(le contrairement $ la m!thode Dalcroze. Au d!part j'ai eu de la peine $ l&cher
prise et $ automatiser mes gestes. J'esp%re continuer $ pratiquer aussi souvent que possible,
afin de ne pas perdre l'aisance que j'ai pu trouver avec les quilles, les balles, les anneaux,
les foulards, les plumes, les sacs $ riz, et m)me le diabolo999

Violoncelle!#!l'Acad mie!de!musique
Le syst%me !ducatif belge est construit d!mocratiquement, c'est-$-
dire que les acad!mies de musique sont ouvertes $ tous les musi-
ciens, qu'ils soient jeunes ou plus &g!s. J'ai ainsi pu participer *avec
mon violoncelle+ $ plusieurs ateliers dans lesquels j'ai eu l'occasion
de jouer avec une hautbo[ste et avec une autre violoncelliste. Nous
avons fait quelques repr!sentations $ l'Acad!mie, pour les portes
ouvertes notamment et nous avons pass! des examens de musique
de chambre.

L'Ecole!Freinet,
un!univers!marquant

Cette exp!rience est pour moi le
lancement de ma « carri%re » pro-
fessionnelle, puisque je me suis
trouv!e face $¼ cinquante-cinq
enfants de deux ans et demi $ six
ans. J'avais re"u comme conseil
de donner du plaisir aux !l%ves,
de faire vibrer mon violoncelle et
de montrer de temps $ autre aux
professeurs le travail effectu!.
Nous avons !galement cr!! des
petits spectacles. Durant toute
l'ann!e, j'ai construit mes le"ons
sans piano, ce qui m'a pouss!e $
me diriger vers d'autres instru-
ments *violoncelle, fl/te de bam-
bou, fl/te indienne, djemb!¼+. 

L'AUTRE ECOLE est un univers
familial et marquant. D'autant
plus int!ressant pour une rythmi-
cienne que l'approche p!dago-
gique de Freinet correspond sur
bien des points aux id!es de
Jaques-Dalcroze : exp!rimenter
avant d'intellectualiser.



D!veloppement professionnel d'un
professeur de Rythmique

Musique!et!art ,!mais!aussi! activit s
sociales!et!th rapeutiques

Les professeurs dipl(m!s en rythmique re"oivent une formation dans des domaines
vari!s durant leurs quatre ann!es d'!tudes $ la Haute Ecole de musique. Ils doivent )tre
capables d'improviser $ plusieurs instruments, particuli%rement au piano. Ils travaillent
autant sur le mouvement expressif du corps, physiologiquement et artistiquement, que
sur la corr!lation entre la musique et le mouvement. Ils apprennent, au cours de leurs
!tudes, $ adapter leur enseignement $ diff!rents types de groupes. En Allemagne, les
enseignants dipl(m!s de rythmique sont particuli%rement actifs dans les domaines de la
musique et du social. Ils travaillent en tant qu'ind!pendants ou comme membres du
corps enseignant dans des !coles de musique, des jardins d'enfants, des centres d'acti-
vit!s pour les jeunes, des coll%ges, des maisons pour personnes &g!es, des centres de
conseil sur l'!ducation des enfants, des !coles de danse et de gymnastique, aussi bien
que dans des instituts de formation continue. Ils exercent !galement avec des associa-
tions, dans des !coles pour !ducation sp!cialis!e, des foyers pour handicap!s, des cli-
niques pour personnes d!pendantes de la drogue, des instituts de formation d'ensei-
gnants, ainsi que dans des Hautes !coles de musique. Mais surtout, il est $ relever qu'un
nombre toujours croissant d'instituts priv!s de rythmique ne cessent d'ouvrir leurs portes.

Le salaire peut )tre tr%s variable. Avec un emploi fixe, il est possible de gagner entre 2000
et 4000 euros par mois. La majorit!, cependant, travaille $ mi-temps.

En Allemagne, des objectifs autres que la musique dans la sph%re sociale, la motricit! et
de vastes  domaines artistiques ont permis $ la rythmique de se diffuser plus largement
que dans d'autres pays. N!anmoins, m)me ici la musique en demeure l'!l!ment central.

Traduction : St phanie!Palazzo
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par!Reinhard!Ring*

Au! pays! de! Goethe,! la! rythmique! ne! s'appelle
pas! Jaques-Dalcroze! mais! elle! a! obtenu! une
reconnaissance!professionnelle!et!s'exerce!dans
diff rents!domaines!d'application

La rythmique entretient un lien !troit avec l'Allemagne
depuis ses touts d!buts. Cela tient $ l'esprit de r!forme
r!gnant au d!but du XXe si%cle et $ la relation personnelle
d'Emile Jaques-Dalcroze avec l'Allemagne. Avec l'!tablis-
sement du fameux Institut de Hellerau, pr%s de Dresde
entre 1@10 et 1@14, la rythmique atteignit une port!e mon-
diale. Cette p!riode d'activit! en Allemagne, ainsi que la
reconnaissance qui lui fut associ!e, a permis par la suite $
Jaques-Dalcroze d'ouvrir avec succ%s son Institut $ Gen%ve.

Dans le pays de Jean-S!bastien Bach, Robert Schumann ou
Johann Strauss ± tous sont !galement p!dagogues de la
musique -±, l'enseignement de cette derni%re occupe une
place extr)mement importante.

C'est en 1@25 que l'Etat reconnaKt pour la premi%re fois
l'enseignement de la rythmique et, durant la d!cennie sui-
vante, diverses !volutions p!dagogiques se d!veloppent
dans les pays germanophones. Depuis les ann!es 20, les
enseignants ont l'obligation d')tre accr!dit!s par l'Etat
pour )tre autoris!s $ dispenser des cours dans des !coles
de musique. Cela a entraKn! d'importantes cons!quences
pour l'enseignement de la rythmique. Son essor en
Allemagne s'est r!v!l! diff!rent de celui ayant eu lieu dans
d'autres pays, o< la \M!thode Jaques-Dalcroze\, $ cette
!poque, n'est enseign!e qu'en cours priv!s, en relation
avec l'Institut central $ Gen%ve. L'enseignement de la ryth-
mique en Allemagne a d/ s'adapter aux exigences des
autres fili%res d'!tudes sp!cialis!es et reconnues, particuli%-
rement en th!orie musicale et dans les domaines de la
p!dagogie et, gr&ce $ cela, a obtenu une reconnaissance
professionnelle.

A l'!poque du National-socialisme, de nombreux ensei-
gnants de rythmique juifs !migr%rent, et parmi eux ]athe
Jakob, Lily Munz, Hedwig Nottebohm, Henriette
Rosenstrauch et Toni Steinitz. Ce fut une perte douloureuse
pour la Rythmique allemande. M)me le chercheur Leo
]estenberg, qui s'!tait prononc! en faveur d'un rattachement
$ l'!ducation nationale, quitta l'Allemagne. ]athe Jakob et
Leo ]estenberg, par la suite, ont r!ussi $ diffuser la ryth-
mique dans les jardins d'enfants et les !coles en Isra^l.

Aujourd'hui nous pouvons d!nombrer pr%s de 200
ouvrages allemands au sujet de la rythmique. Il est possible
d'!tudier de mani%re compl%te cette mati%re dans six
Hautes Ecoles *Universit!s de musique+. Des !tudes de ce
type requi%rent huit semestres d'enseignement afin d'obte-
nir un Dipl$me!d'enseignement!de!la!Rythmique*qui vont
se transformer en BA et MA dans les ann!es $ venir+.

Dalcroze
dans!le!monde,

c'est
63! coles

dans 21!pays
Allemagne, Angleterre,

Argentine, Autriche, Australie,
Belgique, Canada, Espagne,

Finlande, France, Italie, Cor!e du
Sud, Japon, Mexique, Pologne,
Su%de, Suisse, Ta[wan, USA¼

Des congr$s!internationaux
rassemblant des centaines de
participants de tous!pays .

Une F d ration
Internationale!des

Enseignants
de!Rythmique , la FIER

11"2006

De!Hellerau!#!aujourd'hui,!
une large!palette d'enseignement
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W Professeur universitaire de
Rythmique, Universit! Musique et Art

dramatique de Hannover
Pr!sident FIER 1@@2-2003

Organis !par! l'Institut!de!Rythmique!Hellerau!e.V.,!dirig !par
Christine! Straumer,! sous! le! titre! Rythmique " la lumi#re du
temps, le 7 e Atelier International de Rythmique de Dresde s'est
tenu!du!28 septembre!au!5 octobre!2006!#!la!Haute!Ecole!de
Musique! et! au! Th /tre! de! Dresde,! ainsi! qu©au! Festspiehaus
Hellerau.

Connecter pass! et pr!sent $ travers une recherche cr!ative sur le lieu de travail
m)me d'Emile Jaques-Dalcroze entre 1@10 et 1@14 *le Festspielhaus Hellerau,
pr%s de Dresde+, tel !tait le th%me de ce 7e Atelier, d!fini comme une contribu-
tion vivante $ l'histoire culturelle de Dresde. Au d!but du XXe si%cle, $ travers la
conjugaison novatrice de l'art et de l'!clairage sc!niques, le Festspielhaus
Hellerau donnait l'impulsion d'un nouveau mouvement esth!tique ; le travail qui
y fut men! sous la houlette d'Emile Jaques-Dalcroze et du sc!nographe suisse
Adolphe Appia devait b!n!ficier d'une large reconnaissance internationale.
Focus du 7e Atelier : r!unir r!alisations, exp!riences, laboratoires d'improvisa-
tion et performances en relation avec le th%me du temps, ainsi que des !v!ne-
ments sonores et du mouvement exp!rimental en relation avec la lumi%re.

7e Atelier International de Rythmique de Dresde
Temps!et!lumi$re

Reinhard!Ring!donnant!un!atelier!#!Hellerau / " Gabriel Gorgas

" Gabriel Gorgas
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Pour l©anecdote, Jaques-Dalcroze a
!t! !l%ve de Bruckner en classe de

composition $ Vienne, ce qui semble
bien avoir provoqu! un certain choc
des cultures entre esprits teuton et
latin¼

«Je voudrais que tu eusses quelques
le"ons de Bruckner, !crivait Emile $ sa
súur H!l%ne. C©est inimaginable ce
qu©il est m!ticuleux et emb)tant. Il se
met en rage pour le fait de tenir une
note une seconde de plus qu©il n©est
n!cessaire. Arriv! $ la fin d©une fugue
jou!e sans faute, on est oblig! de la
recommencer pour n©avoir pas tenu le
point d©orgue final. On est carr!ment
fichu $ la porte apr%s avoir !t! pr!ci-
pit! violemment du tabouret $ terre. Il

par!Eleonore!Witoszynskyj*!et!Paul!Hille**

Le d!veloppement de la rythmique en Autriche durant ces derni%res ann!es est d!ter-
min! par celui de la politique en mati%re de formation, qui lui-m)me d!coule de la
d!claration de Bologne. Sur la base de cette derni%re, l'augmentation des !changes
entre les Universit!s et les Hautes !coles des diff!rents pays europ!ens se voit vivement
encourag!e et favoris!e. Cela permet une plus grande mobilit! des !tudiants *et des
enseignants+, en relation avec la reconnaissance r!ciproque des !tudes *ainsi que leurs
examens+ et des grades acad!miques *Bachelor, Master+.

La derni%re r!forme du plan d'!tudes a vu la refonte de ceux de la Rythmique $
l'Universit! de musique de Vienne. Outre la palette de cours obligatoires, le cursus du
Baccalaur!at, d'une dur!e de huit semestres, offre une douzaine d'heures hebdoma-
daires correspondant $ des domaines professionnels pr!cis dans lesquels les candi-
datsYes peuvent se sp!cialiser :

± p!dagogie pour des personnes ayant des besoins sp!cifiques *mentaux, !motionnels,
corporels, etc.+ ;

± p!dagogie de la musique au niveau !l!mentaire ;
± deuxi%me instrument ;
± improvisation instrumentale et accompagnement du mouvement ;
± musique populaire ;
± direction de chúur et d'orchestre ;
± mouvement.

Les !tudes du Baccalaur!at se terminent avec deux travaux scientifiques !crits et des
examens artistiques et p!dagogiques. A leur issue, l'!tudiant*e+ est jug!*e+ apte $ ensei-
gner et re"oit le titre acad!mique « Baccalaureus Y Baccalaurea » des arts.

A cela peuvent s'ajouter les !tudes de MaKtrise, d'une dur!e de deux semestres. Il est
demand!, lors de l'examen final, la r!daction d'un texte scientifique de >0 $ 100 pages,
ainsi que la pr!sentation publique d'un travail artistique. L'!tudiant*e+ qui passe avec
succ%s ces examens re"oit le titre de « MagisterYMagistra » des arts.

En outre, nous nous effor"ons de pr!senter publiquement un travail sp!cifique, pour le
d!veloppement favorable et la revalorisation de notre domaine. Ainsi, les !tudiants se
produisent plusieurs fois dans l'ann!e, lors de congr%s et de symposiums *$ l'Universit!
et en dehors+, avec des improvisations au piano, des compositions personnelles et des
recherches sur le lien entre musique et mouvement.

Une association en expansion
L'Association des rythmiciens et rythmiciennes *_BR+ publie chaque ann!e des articles
mettant en lumi%re certains aspects de la Rythmique, informe les lecteurs de son d!ve-
loppement actuel au sein de la soci!t! autrichienne et expose des projets int!ressants.

Il est r!jouissant de noter que l'_BR ne cesse de voir s'accroKtre le nombre de ses
membres, ceux-ci participant activement aux ateliers de formation continue propos!s
trois fois par an.

De plus, un Congr%s international de Rythmique est organis! chaque !t!, avec une gran-
de vari!t! de professeurs invit!s, venant d'Autriche et de l'!tranger. Le 3>e a eu lieu cette
ann!e, et les participants en ont $ nouveau donn! un !cho tr%s positif.

Ce d!veloppement politico-culturel, extr)mement favorable, signifie le renforcement des
fondements scientifiques ainsi que la l!gitimation de notre travail, et, par l$ m)me, une
plus grande reconnaissance de la Rythmique dans le domaine de l'!ducation et au sein
de la soci!t!.

Traduction!revue!par!St phanie!Palazzo
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Une meilleure reconnaissancede la rythmique
gr&ce au contexte politico-culturel

Echanges!et!valorisation :!les!vitamines!de!Bologne

Europe : le match Bruck ner -Da lcroze

Un par tout

Rhythmik!bewegt: !tude de percussion Y
chor!graphie, pr!sentation du groupe
de 5e ann!e Y *magistaire+ au th!&tre

]osmos $ Vienne, juin 2006

Chor!graphie en mouvement
*r!alis!e par les !tudiantes+
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Dans cette optique, il s'adressait aussi bien $ des !tudiants
ou $ des professionnels de la rythmique qu'$ des artistes
dans les domaines de la musique, de la danse et des arts
plastiques, en les invitant $ une !troite collaboration artis-
tique. Pr!sentations, ateliers, symposium et performances
publics !tant destin!s $ stimuler p!dagogues, !ducateurs et
toute personne int!ress!e aux univers des sciences et de la
culture $ cr!er leurs propres spectacles dans les institutions
publiques, particuli%rement dans les !coles.

L©Atelier !tait compl!t! par l©exposition Adolphe! Appia :
Acteurs! -! Espace! ±! Lumi%re, produite par Pro Helvetia,
Fondation suisse pour la culture.

Isolde!Matkey Dresde

Traduction :!mjd

www .rhythmikwerkstatt-hellerau.de
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n©a pas l©air de savoir s©occuper des d!tails les plus
insignifiants de la vie mat!rielle. Avant qu©il ne sorte
de la classe, nous lui refaisons son núud de crava-
te.» *Preuve suppl!mentaire, s'il en fallait, qu'une
approche par le mouvement peut )tre utile aux
musiciens+.

La v!rit! oblige $ dire que pour sa part, Bruckner
appelait son !l%ve Der!dumme!Franz&se99

mjd

W Directrice de la Formation en rythmique

WW Dipl(m! IJD, enseignant en rythmique



A la derni%re session, des groupes de travail ont !t! form!s sur cinq grandes úuvres de
cinq !poques diff!rentes : l©Orfeo de Monteverdi, La!Cr ation de Haydn, La!jeune!fille!et
la! mort de Schubert, The! juilliard! string! quartetn` 4 de Bartok et Makrokosmosde
Crumb¼ Et voil$ les danseurs-professeurs !mus et heureux de percevoir les mouvements
d©une partition, d©avoir la finesse d©entendre les particularit!s de trois versions d©une m)me
úuvre ou d©avoir v!cu et r!alis! avec pr!cision des fragments du Sacre!du!Printemps¼

Des fiches de lecture telles que Du!spirituel!dans!l©art!et!dans!la!peinture!en!particulier de
]andinsky, Adolphe!Appia úuvres! compl%testome 3, Rythme!et! gestede Pacszynski ;
Th orie!de!l©art!modernede Paul ]lee, Th (tre!et!abstraction!dans!les!ann es!20!d©Oskar
Schlemmer, Pour!les!oiseauxde John Cage, Le!rythme!grecde Pierre Sauvanet, Le!ryth-
me,!la!musique!et!l© ducationd©Emile Jaques-Dalcroze, L©esprit!du!chantde {ilfart¼ Et
notre insatiabilit! quant au questionnement sur le rythme en arriva jusqu©$ La!question!du
rythme!dans!les!fiches!de!lectures!r alis es!par!les!stagiaires999 Puis l©!valuation termina-
le avec des !preuves de transmission, rythme corporel ; travail personnel et tirage au sort
d©un sujet abord! dans la formation¼

Les travaux personnels permettent eux aussi de mesurer la richesse de l©aventure : «Essai
sur le rythme du corps», «Regards sur Debussy», «Accordanse», «Le rythme, une pra-
tique et un regard pour l©analyse fonctionnelle du mouvement dans!», «Partition commu-
ne: support pour un !change entre musiciens et danseurs», \Rythmes et espaces»,
«Espaces rythmiques» etc. Tant de questions, d©exp!riences, de champs travers!s, de
terres abandonn!es et reconquises, paradigmes $ peine ouverts mais d!j$ voraces¼
L©essentiel, nous l©avons trouv! : nous repartons chacun $ notre rythme sans aucune r!pon-
se $ partitionner, nous n©avons trouv! que la recherche, et dessin! une arch!ologie des
dynamiques du corps dans l©espace et dans le son, une sociologie du rythme¼

Je laisse maintenant l©espace $ Genevi%ve Sorin :
Affirmant!mon!int r)t!pour!la!musique,!je!transf%re!sur!la!danse!le!proc d !« th%me!et
variations ».!Appliqu !*!un!quatuor!de!danseurs!et!une!pianiste,!les!th%mes!r -explor s
sont!ceux!de!mon!solo!L©heure et l©axequi!portait!sur!la!m moire,!le!retour!au!territoi-
re,! l©origine! du! geste¼! intimes!  trangers¼! Ainsi! le! vocabulaire! de! base! accumul ,
superpos ,!crois !et!d velopp ,!conduira! *!un!nouveau! langage.!Symbolis !par!son
titre,!3Y4 Faceoriente!le!propos!*!partir!des!notions!d©espace,!d©angle!de!vue,!de!posi-
tionnement.!Dans!une!ambiance!musicale!live,!de!bruitages,!sons!et!collages,!piano,!la
pi%ce!s©ancre!dans!un!quotidien.!Quatre!individus!se!rencontrent!et,!de!la!relation!qui
na#t,!laissent!appara#tre!des!fragments!de!vie.

Photos du spectacle 3/4!Face, Compagnie Genevi%ve Sorin, pianiste : Melissa Cascarino

11
2006 par!Melissa!Cascarino

Danseuse,!chor graphe!et!p dagogue!fran4aise,
Fran4oise!Dupuy!a!int gr !dans!le!cadre!de!ses
s minaires! d' t ! au! Mas! de! la! Danse! une! for-
mation!en! Rythme du corps ,!bas e!sur!les!prin-
cipes!dalcroziens.!Elle!a! t !assur e!par!Melissa
Cascarino! (licenci e! IJD).! Histoire! d'une! ren-
contre!Danse 7 Musique,!et!avec! la!chor graphe
Genevi$ve!Sorin.

Dans les ann!es 70, Genevi%ve Sorin, engag!e dans la
danse contemporaine alors !mergente en France, travaille
entre autre avec Susan Buirge et danse les premi%res pi%ces
de Dominique Bagouet. Au d!but des ann!es >0, en totale
libert!, elle cr!e l©Atelier de Recherche Chor!graphique: per-
formances dans les lieux les plus vari!s, aventures musicales
et chor!graphiques, autant d©exp!riences qui la conduisent
sur le chemin de l©improvisation. Chor!graphe, danseuse et
musicienne *accord!on+, elle cr!e sa Compagnie en 1@>@ $
Marseille. L©improvisation en danse et en musique est la
colonne vert!brale de sa recherche. Son sens intime du mou-
vement et du rythme se d!ploie dans l©exploration de la rela-
tion Danse-Musique, sa cr!ation s©enrichissant de sa pra-
tique de musicienne et de sa collaboration avec de grands
musiciens de jazz.

Dans leur essence Danse et Musique n©imposent aucun
contour fixe, elles naissent de l©!coute et du silence, du
plein et du vide, de la nuance et de la suggestion. C©est
dans cette dialectique affranchie que mati%res vivantes et
modulables prennent sens et que le spectateur-auditeur
peut s©approprier ce « Temps partag! », universel, cet espa-
ce de transfiguration.

Genevi%ve Sorin a collabor! $ la cr!ation Les!fous!de!dia-
gonales, pr!sent!e en mars 2006 au Forum Meyrin de
Gen%ve dans le cadre du Festival Danse-Habile.

Elle a obtenu en d!cembre 2005, apr%s 1> mois de forma-
tion, le Dipl(me Sup!rieur de formateur en «Rythme du
corps » d©apr%s les principes pos!s par Emile Jaques-
Dalcroze, sous la direction de Fran"oise Dupuy et cours dis-
pens!s par moi-m)me. Voil$ ma rencontre avec elle, qui fut
une de mes quinze apprentis en \rythme du corps\ pendant
1> mois, tous professionnels dipl(m!s d©!tat en danse. *Deux
musiciennes !taient pr!sentes aussi+.

Itin!raires d'une formation
Entre!conf rences : L©art!et!les!secrets!du!tempsdu chro-
no-biologiste Alain Reinberg, Le! th (tre! exp rimental
d©Oscar!Schlemmerde Claude Rabant, Le! videdu scienti-
fique Hubert Godard, Les! enjeux! d©une! th orie! du! rythme
dans!l© ducation!de!l©art!et!la!culture*relecture de Nietsche
et Dalcroze+ de la philosophe V!ronique Fabbri, Les!silences
du! compositeurJean-|ves Bosseur, L© volution! du! r$le! du
corps! dans! la! culture! th (trale! europ enne! en! fonction! du
r$le!accord !*!la!musique,!et!en!fonction!de!l© volution!sc -
nographique de B!atrice Picon-Vallin, Aux! sources! de! la
danse! moderne :! Hellerau! et! la! rythmique! de! Jaques-
Dalcrozede l©historienne du th!&tre Misolette Bablet, r!dac-
trice de trois tomes consacr!s $ Adolphe Appia¼

Entre!bilans!oraux!et! crits quasi quotidiens des ate-
liers, synth%ses, probl!matiques et perspectives¼ Tout ceci
travaill! dans un cadre intitul! « M!thodologie »¼
L©archivage contemporain, simultan! ou diff!r! de l©enti%-
ret! de la formation *documents !crits, visuels et sonores +,
le plan g!n!ral des ateliers $ r!diger $ chaque session¼
Puis la transmission, l©apprentissage, la didactique¼

Licenci!e IJD, pianiste, professeur de
rythmique au Conservatoire

de Bayonne

Rencontre danse Y musique via Dalcroze
au Mas de la Danse
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Nous!avons!dessin !une!arch ologie!des
dynamiques!du!corps!dans!l'espace!et!le!son
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Mas!de!la!Danse
;<,!rue!de!la!Tour

13990!FONTVIEILLE
France

T l.!0;!90!5;!<2!<;
accueil@lemasdeladanse.com
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Axes!de!l'exposition!et!des!conf rences!pr sent s!d ans!l'invitation
adress e!par!les!organisateurs!aux!directeurs!et!en seignants!de!musique :

± Diffusion des id!es de Jaques-Dalcroze ± Applications diverses de l'!ducation musicale $
travers le mouvement ;

± Pr!sentation par la danse, l'art sc!nique, ainsi que la musicoth!rapie actuelle et applica-
tion de ces divers aspects dans l'animation socio culturelle ;

± Jaques-Dalcroze dans le contexte de ses contemporains : Sartre, Diaghilev, Le
Corbusier¼

± L'exposition donne lieu $ une rencontre !ducative autour du r(le du mouvement et de la
musique $ l'intention des enseignants, des enfants et des jeunes, ainsi qu'$ des s!mi-
naires, $ des pr!sentations multim!dia etc.

± Diffusion d'un mod%le d'!ducation holistique o< la musique, le mouvement et l'!ducation
musicale g!n!rale trouvent leur place dans le d!veloppement des enfants, des adolescents
et des adultes ;

± Popularisation de l'h!ritage culturel europ!en dans le cadre de la pens!e culturelle en
Pologne.

Apr$s! Wroclaw,! Leszno! et! Katowice,! l'exposition! Emile Jaques-
Dalcroze : la musique en mouvement a!  t ! inaugur e! le! 2< octobre
2006!#! l'Acad mie!de!musique!Fr d ric!Chopin!de!Varsovie,!en!pr -
sence!notamment!de!la!repr sentante!de!Pro!Helvetia!dans!la!capita-
le!polonaise.

Destin!e $ un accrochage de deux semaines, l'exposition !tait mise sur pied par
l'Association polonaise des P!dagogues et animateurs ]LANZA, le Centre d'Education
artistique et le Groupement polonais des associations de professeurs de rythmique, $
l'initiative de Barbara Bernacka, professeur de rythmique $ l'Acad!mie de th!&tre de
Varsovie, et dans le cadre de ]LANZA, sous la houlette et de son directeur Zdzislaw
Hofman. La manifestation b!n!ficiait du soutien financier de Pro Helvetia.

L'inauguration a !t! ponctu!e par un spectacle compos! de prestations d'!tudiants en
sp!cialisation Rythmique des acad!mies de musique de Gdansk, ]atowice, Lodz,
Poznan et Varsovie, dont on soulignera l'excellent niveau et le caract%re tr%s abouti du
mouvement dans!.

Elle !tait suivie le samedi et le dimanche d'un s!minaire en relation avec les th%mes de
l'expo $ l'intention des enseignants de rythmique de tous niveaux dans les secteurs de
la musique et de la danse, ainsi que de toutes personnes int!ress!es $ la m!thode
Jaques-Dalcroze. | participaient, $ travers ateliers et pr!sentations, des enseignants et
des !tudiants de tous niveaux d'enseignement musical $ Varsovie. Objectif : d!montrer
les r!sultats didactiques d!coulant de l'exp!rience de la m!thode dans son ouverture et
son universalit!, et surtout attirer l'attention sur ses multiples possibilit!s de d!veloppe-
ment et d'applications. La d!monstration a trouv! son point culminant dans une table
ronde autour de la question *en forme de provocation+ : La!rythmique!est-elle!n cessai-
re!aujourd'hui ?, au cours d'un d!bat s'appuyant sur les recherches actuelles.

Ce rendez-vous f!d!rateur !tait l'occasion de pr!senter, devant un nombreux public, les
divers aspects d'une m!thode polyphonique, - dans un pays qui est le seul aujourd'hui
en Europe $ avoir int!gr! la rythmique $ tous les !chelons de l'enseignement musical.

Martine!Jaques-Dalcroze

L'exposition tourne depuis un an en Pologne gr$ce "  l'engagement de sa commissaire sur

place, Barbara Bernacka, et " l'appui de Zdzislaw H ofman, directeur de l'Association

Klanza, sous l'%gide de laquelle elle est organis%e . Prochaines %tapes : Lublin et Poznan

S minaire!autour!d 'une!exposition

«La rythmique est-elle
n!cessaire aujourd'hui?»

P
o

lo
g

n
e

do
ss

ie
r:

!
D

al
cr

oz
e!

in
te

rn
at

io
na

l

Introduite en Su%de par Anna Behle, elle-m)me !tudiante d'Emile Jaques-Dalcroze ainsi
que d'Iadora Duncan, la rythmique a fait ses premiers pas $ Stockholm en 1@33 $ l'Institut
Jaques-Dalcroze, l'!cole de ]arin Fredga, avec pour principales mati%res : rythmique,
plastique anim!e, solf%ge et m!thodologie pratique. Ses sph%res d'activit! !taient l'!cole
enfantine et primaire, principalement $ travers des cours priv!s, et les handicap!s men-
taux et physiques dans diverses institutions. Il existait !galement des cours pour adultes.

En 1@60, une fondation, le S!minaire su!dois Dalcroze, a pris en charge la formation
des enseignants de rythmique ainsi que le d!veloppement de son contenu et l'!largis-
sement de son domaine d'activit!s. A l'!ducation des enfants se sont ajout!s les !coles
publiques et des projets dans le cadre du National Concert Institute su!dois.

L'Etat a repris en 1@7> la responsabilit! de la formation, et les professeurs de rythmique
sont aujourd'hui instruits sous l'!gide du Coll%ge Royal de Musique de Stockholm *]MS+.

Les Coll%ges de musique de G}teborg et Malm} forment !galement des enseignants.

Actuellement, les !tudes conf%rent le titre d'enseignant sp!cialis! en rythmique.
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Les !tudes sont principalement ax!es sur

± Branches th!oriques et pratiques de la rythmique
± Connaissances m!thodiques de l~!ducation musicale et

rythmique des enfants, adolescents et adultes
± Int!gration de l'!ducation rythmique $ d'autres formes

d'!ducation musicale

+Extrait!du!site!du!KMS!±!Traduction :!Martine!Jaques-Dalcroze1

Coup!d'úil Tra j ec to i r e  de  l a  r y t hm ique  en  ¼
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par!Lena!Romanova!*

J'enseigne!la!rythmique!aux!enfants!de!<!#!11
ans!#!l' cole!de!musique!Gnessin!de!Moscou.!Il
s'agit!d'une! cole!priv e!pour!les! l$ves!dou s
en! musique,! dont! la! plupart! deviennent! des
musiciens!professionnels.!L' ducation!musicale
en! Russie! est! encore! tr$s! acad mique :! nous
connaissons! tous! les! fameuses!  coles! russes
traditionnelles!de!violon!et!piano +

Le conservatisme du syst%me explique peut-)tre le fait que
beaucoup d'enfants, !tant devenus d'excellents musiciens
professionnels en grandissant, perdent la cr!ativit! qu'ils
poss!daient au d!but de leurs !tudes. Je suis persuad!e
que la rythmique Jaques-Dalcroze les aide $ pr!server leur
individualit!, et $ avoir du plaisir en mouvement, musique
et improvisation.

Comment vaincre le trac pendant l'examen pratique?
Comment jouer et percevoir le public? L'enfant ne pense pas
$ ce genre de choses ± parfois il, ou elle, ne ressent que la
tension nerveuse. Ces probl%mes de communication que
nous rencontrons tous m'ont sugg!r! un laboratoire th!&tral :

Rythme!et!th /tre!#!Moscou
Pr!server la cr!ativit! du futur musicien

face $ l'acad!misme

le Th (tre-rythme *aujourd'hui le Rhythm!Studio!One+. Celui-ci apparaKt comme quelque
chose de tout $ fait in!dit. Les exercices de rythmique y !voluent en esquisses, courtes
sc%nes, sketches. Je suis surprise de constater $ quel point les enfants se lib%rent en impro-
visant en mouvement, inventent le rythme pour le transformer en musique et danse.

L'!t! dernier, nous avons !t! invit!s $ participer au 5e Festival!international!de!musique
authentique!et!de! th (tre!±!Moskovskoe!Deistvo-2005. Nous avons pr!sent! la pi%ce
Rhythm!Adventure, d!di!e $ Jaques-Dalcroze, sur la sc%ne du Dom Musiki *Maison de
la Musique+ de Moscou. La rythmique Jaques-Dalcroze !tait !galement repr!sent!e par
un groupe japonais, l'Atelier Jaques, ainsi que par les !tudiants de Barbara Ostrowska
de Pologne. Tous deux ont eu un grand succ%s.

Voici un extrait de mon discours pr!c!dant notre performance :

Hier,!le!6 juillet,!marquait!le!740e anniversaire!de!la!naissance!de!Jaques-Dalcroze.!Il
n' tait!pas!danseur!comme!Isadora!Duncan,!et!il!n'a!jamais!appr ci !qu'on!le!qualifie
de!chor graphe.!Il! tait!musicien,!compositeur!et!plus!important!encore,!il!est!l'auteur
d'une!m thode!qui!d veloppe!le!sens!du!rythme.!Cette!m thode!donne!la!capacit !au
danseur!de!mieux!danser,!au!musicien!ou!*!l'acteur!de!mieux!jouer!et!*!nous!tous,!de
mieux!vivre.!La!rythmique!nous!permet!de!ressentir!l' quilibre!entre!le!corps!et!l'esprit,
entre!nos! motions!et!notre!volont .!Aujourd'hui,!vous!assisterez!*!un!spectacle!inhabi-
tuel :!vous!verrez!de!petits!musiciens!danseurs!±!des!enfants!qui!passent!la!plupart!de
leur!temps!*!apprendre!le!jeu!instrumental.!Ils!vous!d montreront!comment!ressentir!la
musique!et!l'int grer!*!travers!un!instrument!que!nous!poss dons!tous!±!le!corps.

Nous avons d!cid! de commencer le spectacle en jouant la pi%ce Afrique!du!Nord, qui
symbolise le voyage de Dalcroze en Alg!rie, que nous pouvons consid!rer comme la
naissance de la rythmique.

Nous avons utilis! pour ce spectacle les úuvres de Haendel, Jaques-Dalcroze, Debussy,
Prokofiev, Chick Corea, Shedrin et Joplin.

Traduction :!Mary!Brice

Un spectacle inhabituel

WRythmicienne
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Au! cours! de! cette! ann e,! gr/ce! #! la! renaissance! de! l'Association! Italienne
Jaques-Dalcroze!(AIJD)!et!#!l'engagement!du!Comit ! directif!et!de!certains!de!ses
membres,!diff rentes!initiatives!int ressantes!et!i mportantes!ont!vu!le!jour!et!ont
contribu !#! la!diffusion!de! la!M thode!dans! les!Con servatoires!de!Musique!et
dans!d'autres!institutions!scolaires.

L'AIJD dispose maintenant d'un site r!guli%rement actualis!, qui offre un !ventail d'in-
formations sur les cours, manifestations et !v!nements, sans oublier des bulletins, ainsi
que des articles et une nomenclature.

En outre, pour l'!t! 2007, l'AIJD a pr!vu d'organiser un cours d'!t! intensif qui
accueillera !l%ves d!butants et avanc!s de toute l'Italie.

Ava!Loiacono-HusainIt
a

lie

Renaissance de l'Association italienne
Jaques-Dalcroze

et tableau italien de la m!thode

La!rythmique!Jaques-Dalcroze!est!pr sente!dans!diverses
 coles,!institutions!et!associations :

Ecole de Musique Arteinmovimento, Rome *Sabine Oetterli, Silvia Palmieri, Maria Michela Taddei+
Ecole de musique Ganassi, Rome *Silvia Palmieri+
Ecole Populaire de Musique de Testaccio, Rome *Giovanna Martinelli+
Institut *!coles primaires de l'Etat+, Fiano Romano *Maria Michela Taddei+
Association Culturelle OMPHALOS, Fiano Romano *Maria Michela Taddei+
Institut de l'Etat de Viale G.B. Valente, 100, Rome *Sabine Oetterli+
Amadeus Ecole de Musique, Aprilia *LT+ *Guido Gavazzi+
Conservatoire O Respighi, Latina *Louisa Di Segni, Sabine Oetterli, Guido Gavazzi+
Conservatoire de Benenvento *Isa D'Alessandro+
Ecole de Mouvement et Danse Alessandra De Grandi, Luino *Ava Loiacono+
Acad!mie Vivaldi, Locarno, Tessin *Ava Loiacono+
Haute Ecole P!dagogique, Locarno, Tessin *Ava Loiacono+ Traduction :!Rosa!Scanu

CALENDRIER!DES!SEMINAIRES!200<

20721!janvier!0< : SEMINAIRE D'IMPROVISATION PIANO

JAQUES-DALCROZE, Louisa!Di!Segni!*pour musiciens+

2;725!f vrier!0< : SEMINAIRE VOCAL EDUCATION!DE!L`OREILLE

PAR!LA!METHODE!JAQUES-DALCROZE, Ava!Loiacono-Husain

*pour musiciens, acteurs, danseurs+

10711!mars!0< : SEMINAIRE MUSIQUE!8!L'ORIGINE!DE!LA

M9THODE!DALCROZE, Giovanna!Martinelli

2;725!mars!0< : SEMINAIRE D'INTRODUCTION A LA R|THMIQUE

JAQUES-DALCROZE MOUVEMENT!ET!9COUTE, Isa!D'Alessandro

*pour tous, musiciens amateursYprofessionnels, acteurs, danseurs,

musicoth!rapeutesYpsychomotriciens etc+.

21722!avril!0< : SEMINAIRE DE R|THMIQUE JAQUES-DALCROZE

APPLIQUEE AU REPERTOIRE, ]arin Greenhead *$ confirmer+

*pour musiciens+

19720!mai!0< : SEMINAIRE D'EXPRESSION CORPORELLE

LA!MUSIQUE!DU!CORPS, Susanne!Martinet

*pour tous, musiciens amateursYprofessionnels, acteurs, danseurs,

musicoth!rapeutesYpsychomotriciens etc+

Associazione!Italiana!Jaques-Dalcroze,

Via!Inverigo!28,!00188!Roma,

www .dalcroze.it,!infotiscali@dalcroze.it
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On!ne!peut!pas!rester!toute!la!vie!sur!ses!propres!id es,!ajou-
te Manuel.Il!est!important!de!voyager!et!de!voir!comment!les
gens!font!les!choses!ailleurs.!De!rester!ici,!c'est!comme!nager
dans!une!piscine :!d'une!mani%re!ou!d'une!autre,!bien!que
tu!ne!saches!pas!bien!nager,!tu!te!d brouilles!pour!arriver!de
l'autre!c$t .!A!l'ext rieur,!c'est!comme!nager!dans!la!mer :!tu
dois!)tre!plus!fort!et!pr par !car!tu!peux!couler!*!cause!des
vagues.

A Gen%ve, tous deux ont v!cu des exp!riences tr%s enri-
chissantes. Par exemple, Manuel en se promenant au cime-
ti%re a vu la tombe d'Ernest Ansermet $ c(t! de celle du
grand compositeur Alberto Ginastera et celle d'Emile
Jaques-Dalcroze juste derri%re. Il s'est senti bien d'habiter
une ville o< ont v!cu des personnalit!s de cette envergure.
Ils ont !galement !t! tr%s surpris par la qualit! de la
musique $ Gen%ve, entre autres par l'Orchestre de la
Suisse romande.

L'un et l'autre se montrent tr%s reconnaissants de l'ensei-
gnement qu'ils ont re"u et qui leur a permis d'!tudier $
Gen%ve o<, gr&ce $ leurs !tudes $ l'Institut Jaques-
Dalcroze, ils constatent que leur perception de la musique
s'est consid!rablement affin!e. S'appuyant sur leur exp!-
rience de la p!dagogie, ils soulignent la qualit! de l'ensei-
gnement $ Guadalajara - seul y manque le fil conducteur
que le syst%me Dalcroze peut apporter. En guise de conclu-
sion, Manuel ajoute : « Je ne pourrais pas imaginer la vie
sans musique 999 »

Traduction!d'un!article!paru!au!Mexique :
Georgina!Gomez!et!St phanie!Biedermann

par!Charles!Nath*

J'ai! eu! beaucoup! de! plaisir! r cemment! #! parler! avec ! des!  tudiants
dipl&m s!de! la!Facult ! de!musique!de!Guadalajara,!d  cid s!#!  largir
leurs! horizons! et! #! sortir! du! pays! pour!  tudier! aux ! Etats-Unis! et! en
Europe.! L'autre! jour,! j'ai! eu! l'opportunit ! de! renc ontrer! Georgina
Gomez,!pianiste,!et!Manuel!Zazueta,!compositeur,!qu i! tudient!actuelle-
ment!la!m thode!Jaques-Dalcroze!#!l'Institut!Jaques -Dalcroze!#!Gen$ve,
en!Suisse.

Cette id!e vint $ Georgina il y a quatre ans, alors qu'elle suivait des cours $ l'Universit!
sur les syst%mes alternatifs de p!dagogie musicale, donn!s par la professeur Laura
Orozco. Elle participa $ des ateliers $ Monterrey et $ Mexico qui la pouss%rent $ com-
mencer en 2004 l'Institut Jaques-Dalcroze, o< Manuel la rejoignit quatre mois plus tard.

Georgina estime qu'il est tr%s difficile d'expliquer la m!thode Dalcroze en quelques
mots, mais elle pr!cise qu'elle se focalise sur trois domaines principaux : le mouvement,
la rythmique du corps, le solf%ge *!couter et chanter correctement et avec expression des
m!lodies et des rythmes+ ainsi que l'improvisation. Utiliser le corps entier dans l'ex-
pression musicale $ travers la marche et la danse, sauter et jouer aide $ atteindre le but
du syst%me, lequel est de d!velopper les capacit!s physiques, intellectuelles et sociales
pour l'apprentissage de la musique. Cette approche est particuli%rement efficace pour
les enfants, comme le sont les nombreux jeux et chor!graphies en groupe, ce qui contri-
bue $ d!velopper la confiance des enfants dans l'interaction sociale.

Parmi les artistes quiont pris des cours dalcroziens,
Robert!de!Niro!et!Jim!Carrey

La m!thode Jaques-Dalcroze s'utilise aussi pour la revitalisation des personnes &g!es et
peut )tre utile pour des adultes artistes dans d'autres domaines que la musique. Parmi
les musiciens qui ont pris des cours dalcroziens, on compte les directeurs d'orchestre
Ernest Ansermet *Suisse+ et Enrique B•tiz *Mexico+. On peut aussi mentionner les acteurs
Robert de Niro et Jim Carrey.

Georgina et Manuel sont convaincus de l'importance de sortir du pays pour voir com-
ment les gens dans d'autres parties du monde pratiquent la musique. « Si tu restes ici
**!Guadalajara +, rel%ve Georgina, tu peux seulement te comparer avec des !l%ves et les
maKtres, mais partir $ l'!tranger t'ouvre d'autres perspectives. De plus, cela te fait m/rir.
Il est aussi bien d'apprendre la musique dans d'autres langues avec d'autres mots ».

8LARGIR  SES  HORIZONS
Apprendre la musique dans d'autres
langues avec

d'autres!mots
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LIBRAIRIE MUSICALE
Partitions · Livres

Vente par correspondance

Rue du Temple 4 ± 1201 Gen"ve
T#l. et fax 022 738 63 00
e-mail : libmotnot@bluewin.ch

Heures d'ouverture
Lundi 13h.30-18h.30
Mardi " vendredi 10h.-12h.30 13h.30-18h.30
Samedi 10h.-17h.

Face " l'H#tel du Rh#ne
Parking Seujet ou Parking Grenus

Bus 7 et 27 ± Arr$t Place St-Gervais
" 2mn de la Place Bel-Air

Georgina!et!Manuel :!de!nouvelles!perspectives

zap nouvellesdumonde nouvellesdu
m o n d e n o u v e l l e s
dumondenouve l lesdumondenouve l lesdu-s u i s s e

L'IJD!A!LA!CITE!DES!METIERS!
Les Etudes professionnelles Jaques-Dalcroze !taient en novembre dernier au menu des formations
propos!es sur le stand Hautes Ecoles de la Cit! des M!tiers et des formations $ Gen%ve. Destin! $
aider les jeunes comme les adultes dans leur choix d'une profession, d'une formation ou d'une
r!orientation, cette exposition est la plus grande de Suisse dans ce domaine, permettant de d!cou-
vrir les m!tiers en action, de dialoguer avec des pros et de s'informer sur les choix de formation.
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La rythmique a r!ellement commenc! $ )tre diffus!e et enseign!e en Argentine $ l'ar-
riv!e du professeur Lia N. de Sirouyan en 1938 . Berlinoise, elle !tait venue tr%s
jeune $ Paris s'impr!gner de cette m!thode d!j$ tr%s connue en Europe. Elle fut alors

s!lectionn!e pour entreprendre les !tudes sup!rieures avec « Monsieur Jaques » $
l'Institut Jaques-Dalcroze de Gen%ve, o< elle obtint le titre international.

D%s son installation $ Buenos Aires, elle donna des le"ons priv!es et fut invit!e par le
professeur Raul Espoile, inspecteur g!n!ral de musique dans les coll%ges secondaires,
afin d'exposer la m!thode $ un groupe d'!ducateurs, de p!dagogues, de professeurs et
de maKtres de musique. C'!tait la premi%re fois qu'une le"on de rythmique !tait officiel-

lement dispens!e en Argentine o< la m!thode Jaques-Dalcroze n'!tait connue qu'au tra-
vers de r!f!rences !crites. Le succ%s de cette rencontre eut pour cons!quence le projet
d'introduire cette derni%re dans les !coles primaires, et d'envoyer plusieurs !tudiantes $
l'Institut de Gen%ve pour y approfondir leurs connaissances. Mais en 1939 , avec l'!cla-
tement de la Seconde Guerre Mondiale et la disparition du professeur Espoile, qui fut
l'un de ses partisans les plus enthousiastes, ce projet resta en suspend.

Neuropsychiatrie!et!art!sc nique

Deux professeurs non-dalcroziens mais connaissant la M!thode se consacr%rent $ la dif-
fusion de la th!orie du rythme musical et son importance dans la p!dagogie, la psy-
chologie et la psychomotricit!. Le compositeur Juan Francisco Giacobbe, premier prix
de Musique $ Rome, Directeur du Conservatoire national de Musique et d'Art Sc!nique
puis du th!&tre Cervantes et la professeure Merced%s Torres, Directrice de l'Ecole de
Psychologie et Assistance Sociale Scolaire, Inspectrice de didactique diff!renci!e $ la
Direction de la Sant! Scolaire, auteure de nombreuses publications sur la Rythmique
musicaleWW, ont !t! les pionniers de la diffusion de la m!thode Jaques-Dalcroze dans les
circuits officiels argentins.

Pour sa part, d%s 19;0 , Mme Sirouyan organisa r!guli%rement Portes Ouvertes, conf!-
rences et d!monstrations et enseigna $ La Plata, Mar del Plata, Cordoba, Mendoza,
Tucuman et Buenos Aires. En 19;; le compositeur Athos Palma am!nagea un pro-
gramme officiel o< la rythmique !tait obligatoire d%s le jardin d'enfants jusqu'au troi-
si%me degr!. Cependant Lia Sirouyan constata qu'il !tait beaucoup plus facile d'!tablir
un programme que de pr!parer des professeurs pour concr!tiser et relever ce d!fi ; des
stages ne pouvaient suffire pour former des professeurs de rythmique exp!riment!s.

En 19;8 , la rythmique fit son entr!e au cours pr!parant au Certificat de Capacit!
d'Enseignement de l'Institut de Neuropsychiatrie, d!pendant du Minist%re de

l'Education. Les six premi%res !coles officielles de r!!duca-
tion furent cr!!es, sp!cialis!es dans la r!!ducation des
enfants caract!riels au moyen des Arts, dont la rythmique
Jaques-Dalcroze. A cette !poque ce cours exp!rimental
!tait unique dans le pays.

L'enseignement $ l'!cole d'Art sc!nique a !t! parrain! par
l'acteur et directeur th!&tral catalan Antonio Cunill
Cabanellas. En 1951 le professeur Giacobbe, directeur
du Conservatoire National de Musique et d'Art sc!nique
fonda la chaire de Rythmique Dalcroze. Charg!e de cours
dans la fili%re Art Sc!nique, Lia Sirouyan enseignera !ga-
lement $ l'Ecole de Th!&tre de La Plata. En 1958 , la ryth-
mique fit son entr!e $ l'Institut Vocacional de Arte de la
Municipalit! de Buenos Aires. L'Ecole de rythmique jouis-
sait alors d'un rayonnement important dans le contexte cul-
turel du pays gr&ce $ sa directrice et fondatrice Lia
Sirouyan, plus attentive au succ%s des cours que donnaient
ses !tudiants dipl(m!s qu'$ sa succession.

En 1963 , la rythmique s'est vue int!grer dans les pro-
grammes d'enseignement pr!scolaire et primaire du
Coll%ge Suisse Jaques-Dalcroze. Jusqu'$ sa fermeture en
l'an 2000, les !tudiants achevaient leur ann!e scolaire par
un festival dalcrozien. En 1965 , l'Ecole de Rythmique
Jaques-Dalcroze organisa avec le Centre Argentin de
Psychop!dagogie et sous les auspices de l'Ambassade de
Suisse, une c!r!monie en hommage $ Jaques-Dalcroze
pour le centenaire de sa naissance. Au cours de deux soi-
r!es au Centre de rencontre suisse en pr!sence de
l'Ambassadeur de Suisse, de son !pouse et de l'Attach!
culturel, le professeur Giacobbe pronon"a des expos!s
marquants : Jaques-Dalcroze,! sa! contribution! au! th (tre
moderne, Jaques-Dalcroze,! la! Musique! et! la! Danse. La
presse publia des articles sur ce pr!curseur et la radio
diffusa ses úuvres musicales.

S'adapter!selon!le!pays

En 19<0 , suite $ toutes ces ann!es anacrousiques, les
2 mes Journ es! d'Education! Musicale! et! le
1 er Congr$s! latino-am ricain! de! Rythmique
Jaques-Dalcroze eurent lieu $ Buenos Aires et repr!sen-
t%rent l'aboutissement du travail r!alis! pendant tant d'an-
n!es gr&ce $ l'effort soutenu de nombreux intellectuels de ce
pays.

En 1983 , un cours de p!dagogie pratique avec des
enfants fut ouvert au Conservatoire National de Musique
Carlos Lopez Buchardo pour !tudier la m!thode Jaques-
Dalcroze. En 198< , celle-ci devint une fili%re post grade
de trois ans au Conservatoire National de Musique, englo-
bant des pratiques p!dagogiques avec des enfants de 4 $
13 ans. Son adaptation $ la sensibilit! et $ la psychologie
argentines demanda de longues ann!es de travail, ±
facteur important qui doit )tre pris en compte sur le plan
international pour assurer le plein succ%s de sa diffusion.

En 1996 , deux associations se cr!%rent $ Buenos Aires :
l'AJDAR *Association argentine de Rythmique Jaques-
Dalcroze+, et l'AMDA *Association argentine de la
M!thode Jaques-Dalcroze+, charg!es d'engager des pro-
fesseurs !trangers pour organiser des s!minaires de per-
fectionnement et des ateliers. Malheureusement, la fili%re
post grade mentionn!e pr!c!demment se ferma $ la
restructuration du Conservatoire national, devenu l'Institut
universitaire des Arts IUNA. Au d!c%s de Madame
Sirouyan, aux @2 ans infatigables et en pleine activit!, les
deux Associations fusionn%rent en une seule : l'AJDAR.

Traduction!:!Mich%le!Papon

Une!hist o ire!riche
en!reb ondissements

par!Juana!Gargiulo*

WWRelation!de!la!rythmique!musicale
avec!la!psychomotricit !moderne,

Les!rythmes!et!l'Homme, 1@45.

En!2006!la!Rythmique!est!enseign e!#!Buenos!Aires

Dans!les! coles!de!Musique!d pendant!de!la!Municipalit 

Dans!les!Conservatoires

Dans!les!Ecoles!de!danse

A!l'Universit !Catholique

A!l'Universit !du!Salvador,!fili$re!Arts!du!Th /tre!7!Art!dramatique

Lors!de!cours!et!s minaires!avec!des!professeurs!nationaux

et!internationaux

Dans!des!cours!priv s!pour!enfants!et!adultes

Dans!des!Festivals!dalcroziens

Dans!des! coles!priv es

Lors!de!Portes!Ouvertes

Dans!des!cours!parents7enfants
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Argentine! tablie!#!Gen$ve!et! l$ve!de!Lia!Sirouyan!dans!son!enfan-
ce,!la!danseuse!et!chor graphe!Noemi!Lapzeson!enseigne!la!technique
corporelle!aux!  tudiants!professionnels!de! l'Institut!Jaques-Dalcroze.
Echos!d'une!performance.

Buenos Aires, New |ork, Londres, Gen%ve sont autant de lieux parcourus par Noemi
Lapzeson sur les sentiers de la danse. Citoyenne du monde et de nulle part, son terri-
toire national est le corps. Le temps a d!cant! ses exp!riences $ l©!cole Juilliard et au
sein de la compagnie Marta Graham jusqu'$ atteindre cette abstraction transhistorique
et transg!ographique d!finie par ces travaux. Ses danses sont po!sie essentielle,
expression minimale et indispensable pour dire dans un langage !pur!. Une communi-
cation avec le public s©!tablit alors sans paroles, ni contextes, ni circonstances. Les
úuvres de Noemi sont telles l©!motion que traduit le son d©une seule corde de violon.

La!musique!du!corps,!un!territoire!naturel

Le Centre culturel Borges, $ Buenos Aires, a offert en 2004 trois repr!sentations $ gui-
chets ferm!s de deux de ses chor!graphies : Sans!titreet Madrugada.

Sans!titre: solo bref de l'acteur et danseur Armand Delado^y. L'!l!ment d!clencheur :
quelques textes du po%te contemporain Charles Juliet. Les !l!ments sc!niques, les cos-
tumes, la musique et tout autre apport se r!duisent aux sonorit!s rauques d'un saxo-
phone ± jou! par Eduardo ]ohan ± et un c(ne de lumi%re. Un homme, la vibration de
l'air et un projecteur. Sur le sol, un cadre illumin! recouvre deux zones ; blancheYnoire,
dedansYdehors. Avec une grande aisance, les membres se livrent $ une double
recherche du centre ; celui du carr! de lumi%re et l'int!rieur, le corporel. Delado^y d!crit
des spirales et des cercles, danse avec les yeux dans le dos et reconnaKt les fronti%res de
ce petit univers dans lequel il est install!.

Madrugada : duo d'une immense tendresse, par bonheur sans mi%vrerie. Noemi
Lapzeson, avec la superbe de ses 63 ans, se joint $ Delado^y, en pleine force de l'&ge,
pour mettre en sc%ne le th%me de la vieillesse. Ensemble ils construisent l'intimit! d'un
couple r!inventant ses liens, $ partir d'une sensualit! qui se passe de paroles. Chaises
et tables d!coupent l'espace o< se succ%dent les activit!s quotidiennes. Un accord!on ±
jou! par Daniel Perrin ± invite ces vieux complices $ l'oscillation de la m!lodie. Plus
tard, une vid!o les montre marchant dans les rues, tandis qu'$ l'int!rieur de leurs vies
priv!es, ils osent davantage. Elle et lui s'accompagnent dans la certitude de la d!cr!pi-
tude physique qui n'abolit ni l'humour, ni l'amour.

La prestation de Lapzeson est fraKche, allant droit au coeur des spectateurs, sensible et
minutieuse. Elle n'a rien des objectifs d'un grand show, mais g!n%re un climat d!pouill!
de grandiloquence, intimiste et d!licat. Et, pour les amoureux des petites choses¼ l'es-
p!rance de prochaines visites de Noemi Lapzeson au pays.

Extrait!d'un!article!d'Amalia!Melgar! paru!dans!le!Bulletin!Dancenovembre 2004

Traduction :!Mich%le!Papon

Derni$re!minute Derni$re!minute Derni$re!minute!Derni$re!minute!Derni$re!minute!

Noemi!Lapzeson!vient!de!recevoir!le!Prix!de!la!Fondation!Leenaards!pour!l'ensemble!de
sa!carri$re!ainsi!que!le!Prix!de!la!Ville!de!Gen$ve!pour!les!Arts!de!la!sc$ne.

Noemi!Lapzeon!enfant! *$ g.+en!rythmique!chez!Lia!Sirouyan¼

¼!et! *en haut+dans! Madrugada avec!Armand!Delado>y! € GrassanoY
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M O U V E M E N T S
Publication!de!l©Institut!Jaques-Dalcroze!Gen%ve
Directrice de la publication : Silvia Del Bianco
R!dactrice responsable : Martine Jaques-Dalcroze

Ont particip! $ ce num!ro : Christine Sayegh, Marie-Laure Bachmann,
Melissa Cascarino, Silvia Del Bianco, Juana Gargiulo, Paul Hille,
Martine Jaques-Dalcroze, Muriel Jaques-Dalcroze, Pierre ]olp, Ava Loiacono-
Husain, Amalia Melgar, Charles Nath, H!l%ne Nicolet, Reinhard Ring, Isolde
Matkey, Fanja Rasolomanana, Lena Romanova, El!onore {itoszynskyj

Traduction : St!phanie Biedermann, Mary Brice, Georgina Gomez, Martine
Jaques-Dalcroze, St!phanie Palazzo, Mich%le Papon, Rosa Scanu

Collaboration iconographique : 

Pour sa disponibilit!, merci $ : Robert Mirza

Photo : V!ronique Aeschimann, Irmgard Bankl, Gabriel Gorgas, Grassano,
Jean-Laurent Petit

Graphisme : Marie-Christine Papillon Y Editions Papillon
Impression : Atar Roto Presse SA Gen%ve

L'Institut Jaques-Dalcroze est subventionn! par l'Etat de Gen%ve

Vous pouvez obtenir des num!ros gratuits de notre journal MOUVEMENTS en
nous envoyant un e-mail avec votre adresse postale : soko•dalcroze.ch

Prochain!Mouvements :!avril 200<

zap nouvellesdumonde nouvellesdu
m o n d e n o u v e l l e s
dumondenouve l lesdumondenouve l lesdu-s u i s s e

GENXVE!200<!:! LA!FYDY!PREND!LE!TRAM!+
Attention, tram musical

la F!d!ration des !coles genevoises de musique *Conservatoire de Musique de Gen%ve,
Conservatoire Populaire de Musique et Institut Jaques-Dalcroze+ investit la ville et ses prochaines
Portes Ouvertes seront itin!rantes. Branch!es sur amplis, elles se d!rouleront le 2> avril 2007
dans le Tram Bleu, remorque comprise, et vous prom%neront, en musique, des Augustins aux
Eaux-Vives, avec une escapade aux Palettes *via Carouge+ et une autre $ la gare Cornavin.
Nombre maximum de musiciens dans le tram : 15. Diff!rentes stations permettront aux passants
de profiter des diverses prestations musicales, et des animations dans les rues ou dans les centres
sont !galement pr!vues. En voiture 9 +mjd1

ENVIE!DE!VOUS!PRODUIRE!?
Philippe {etzel, le cuisinier de la Cuisine Mobile *que vous avez peut-)tre rencontr! lors de s!mi-
naires, Congr%s ou Nuits de l'impro $ l'IJD+ a repris en le petit restaurant-buvette du Th!&tre de la
Com!die, $ Gen%ve. Il a la possibilit! d'y organiser des brunches musicaux. El%ves ou musiciens
avertis, vous avez donc une opportunit! de vous y produire en public, en b!n!ficiant du support
logistique du th!&tre pour annoncer ces !v!nements et d'un cachet de CHF 150.- *au total+ avec
acc%s au brunch et boissons. A la cl! : une prestation acoustique d'environ une heure. A vous de
jouer 9 Y Contact : 07@ 45> @0 77

PROJET!DANSE!-!VERS!UNE!FILIERE
DE!FORMATION!RECONNUE!

Pro Helvetia et l©Office f!d!ral de la culture ont lanc! en 2002 le Projet Danse, qui avait pour but
d©!laborer avec les cantons, les villes ainsi que les associations et milieux de la danse un plan
d©encouragement r!pondant aux besoins actuels en la mati%re. Le rapport final a !t! d!pos! le
11 septembre dernier. Une partie des nouveaut!s pr!vues ont d!j$ !t! mises en úuvre, telle l©in-
troduction de conventions de soutien conjoint aux compagnies ind!pendantes. Est !galement en
cours la mise en place d©une fili%re de formation en danse reconnue au niveau f!d!ral et la cr!a-
tion d©un R!seau Danse Suisse. Vous pouvez demander le rapport ou d©autres informations sur:
www.prohelvetia.chYdanse. *Com.+

LUTHERIE TRADITIONNELLE
ATELIER «LA SPIRALE»

Claude Martin

Violon, Alto, Violoncelle
Location, Vente, Restauration

et Construction

Atelier 205 / 3, av. des Tilleuls / # St. Jean, Gen$ve
Devant l©Ecole de Commerce  et # 2 mn des Charmilles.

Bus 7, 27 et 11, arr%t Les D&lices / Stationnement facile en zone bleue

Sur rendez-vous
T"l. : 076 423 13 45
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Dans le ranking, le Central Conservatory of Beijing figu-
re $ la premi%re place en Chine. Pour les !tudiants,

c©est un grand privil%ge d©y obtenir une place pour !tudier
et leur motivation est $ la mesure de ce privil%ge.

Pendant mes cours et durant les unit!s pratiques, j©ai pu
conduire les !tudiants vers d©autres univers de p!dagogie
musicale. Le programme de travail et la discipline des par-
ticipants a d!pass! mes attentes - pourtant !lev!es. Lorsque
tard le soir, pour des raisons de disponibilit! de locaux, il
fallait d!placer le d!but des cours de 11 $ > heures, le
d!l!gu! des !tudiants mettait en oeuvre un syst%me parfait
de SMS. Le lendemain matin, 10 minutes avant le d!but du
cours, les !tudiants du Bachelor attendaient devant la porte
bien r!veill!s et motiv!s.

En suppl!ment $ l©!tude des sujets classiques, figuraient au
programme le solf%ge rythmique, des danses de diff!rentes
!poques, la body-percussion et la rythmique sc!nique. Plus
les d!fis !taient grands, plus les !tudiants !taient z!l!s. En
solf%ge rythmique, je leur ai enseign! la variante romane
des syllabes *Do ‚ C+. Finalement, je me suis aper"u que

C
h
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e

Rythmique$ P!kin
par!Reinhard!Ring

En!septembre 2006,!j©ai
profit !du!partenariat!de
mon!University!of!Music!and
Drama!Hannover!avec!le
Central!Conservatory!of
Beijing!pour!y!enseigner!la
Rythmique!dans!la!section
correspondante!de!p dagogie
musicale.!L©invitation!offrait
une!belle!occasion!de!jeter!un
coup!d'oeil!dans!la!salle!au
tr sor!de!la!Rythmique!bas e
sur!Emile!Jaques-Dalcroze.

Tout enseignant est aussi apprenti

certains enseignants avaient introduit le syst%me de Hongrie
de la solmisation relative. J©ai alors demand! aux !tudiants
pourquoi ils parvenaient $ chanter le sol sans probl%me,
puisqu©en F majeur, c©!tait la deuxi%me !tape. Ils m©ont dit
qu©ils l©avaient d!j$ appris sous cette forme avant le syst%me
de ]odaly. Ils pouvaient chanter le m)me morceau sans pro-
bl%me avec les syllabes ]odaly, et quand je le leur deman-
dais, ils repassaient aux syllabes romanes.

Tout enseignant est aussi apprenti, et j©ai observ! les !tu-
diants avec beaucoup de curiosit!. Ils ne connaissaient
aucun des exercices, et pourtant tr%s rapidement, ils se sont
sentis chez eux dans la diversit! de cette m!thode conju-
guant la musique, le mouvement et la voix. Dans la langue
chinoise, un mot ou un signe a souvent plusieurs significa-
tions. Cela explique peut-)tre leur adaptation rapide $ la
rythmique, car il s©agit l$ d©un exercice $ la fois physique,
auditif, d©improvisation et d©interaction, etc.

Ces premiers contacts ont suscit! l©int!r)t d©introduire la ryth-
mique de Dalcroze dans la p!dagogie musicale chinoise.
Les contacts avec l©Institut Jaques-Dalcroze $ Gen%ve ont
d!j$ !t! !tablis. 
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C©est!avec!grand!chagrin!que!nous!avons!appris!le!d c$s,!survenu!le
15 avril!dernier!apr$s!une!maladie!support e!avec!courage,!de!Marta
Sanchez,! dipl&m e! Jaques-Dalcroze! et! grande! ambassadrice! de! la
rythmique!dans!le!monde.

Sa grande finesse, son humour, son talent et ses grandes qualit!s humaines ont frapp!
tous ceux qui l©ont c(toy!e, m)me pendant peu de temps. Nous avions eu la chance de
l©avoir ici comme professeure invit!e pendant un an $ la fin des ann!es soixante-dix,
mais aussi de la revoir lors de presque chaque Congr%s international. Et qui ne se sou-
vient de sa fa"on unique d©improviser, $ la fois d!licate et irr!sistible ?

The!Marta!Sanchez!Dalcroze!Training!Center

Elle nous manquera, elle nous manque d!j$, mais son d!part ne diminue en rien la
place qu©elle tient, qu©elle tenait d!j$, dans notre cúur.

Le souvenir de Marta a !t! tr%s pr!sent l'!t! dernier durant le Congr%s international de
Pittsburgh, qui s'est achev! par une c!r!monie !mouvante $ sa m!moire. Son nom a !t!
donn! $ la formation Dalcroze de l'Universit! Carnegie Mellon, dont elle est la fonda-
trice, et qui s'intitule d!sormais The!Marta!Sanchez!Dalcroze!Training!Center.

Marie-Laure!Bachmann

Marta
Sanchez

We!are!so!sorry¼
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MINES!de!rien,
spectacle!musique,
th /tre!et!mouvement
co-produit!par!la
Fondation!suisse
d'aide!aux
victimes!de!mines
antipersonnel
et!l'Institut!Jaques-
Dalcroze,!a!fait!salle
comble!#!l'IJD!en
septembre!dernier

Ils ont dans!, chant!, fait de la musique, inform! et !veill! les consciences sur le th%me
des mines antipersonnel comme autant de funambules sur le fil d'un sujet br/lant¼ Ou

quand cr!ativit! rime avec solidarit! et actualit!. Co-organis! avec la Fondation suisse
d'aide aux victimes de mines antipersonnel, ce spectacle de sensibilisation original a !t!
enti%rement cr!! et interpr!t! au profit de cette derni%re par 42 !l%ves enfants et ado-
lescents *> $ 17 ans+ de l©Atelier Rythmique et Cr!ativit! de l©Institut Jaques-Dalcroze et
leurs professeurs V!ronique Aeschimann et Sandrine Gampert, avec la participation
d©!tudiants de l©Institut ainsi que de musiciens professionnels. Ils ont jou! $ guichets fer-
m!s. MERCI ET BRAVO $ elles et eux tous, pour leur talent et leur engagement.

mjd

MINESde rien
Un!pari

r ussi

L E D V D D U S P E C T A C L E E S T E N V E N T E A L A B I B L I O T H E Q U
D E L ' I N S T I T U T L E D V D D U S P E C T A C L E E S T E N V E N T E
A L A B I B L I O T H E Q U E D E L ' I N S T I T U T
LE!DVD!DU!SPECTACLE!EST!EN!VENTE!A!LA!BIBLIOTHEQUE

DE!L'INSTITUT
L E D V D D U S P E C T A C L E E S T E N V E N T E A L A B I B L I O T H E Q U

MINES!de!rien s'est!tenu!du!22!au
26 septembre!2006!#!Gen$ve,!#
l©occasion!de!la!Conf rence!des!Etats
parties!#!la!Convention!d©Ottawa
sur!la!prohibition!totale!des!mines
antipersonnel!et!de!la!campagne
contre!les!mines.!Les!fonds!recueillis
ont! t !int gralement!vers s!#!la
Fondation!suisse!d'aide!aux
victimes!de!mines!antipersonnel.

PLAISIR!ET!EMOTION
#!travers!une!analyse
tr$s!fine!de!la!situation

F!licitations $ toute l'!quipe pour le beau travail
et notamment $ V!ronique et Sandrine pour la
conception de MINES!de!rien. Avis recueillis
parmi les gens qui sont dans l'action contre les
mines et des amis non-experts :

1. Analyse tr%s fine de la situation
2. Texte juste tant au niveau du contenu que

du ton
3. Emouvant et prenant
4. Couverture de tous les aspects sur les mines
5. Tr%s pertinent et sympathique, le paradoxe

entre la solidarit! et les envies personnelles
*les manifestants r!clamant plus d'argent de
poche¼+

6. Un spectacle qui m!rite d')tre vu par le plus
large public, national et international.

La liste est longue mais enthousiaste. Merci beau-
coup de nous avoir donn! ce grand moment de
plaisir et d'!motions. Et j'esp%re que nous aurons
l'occasion d'en profiter encore une fois.

Fanja!Rasolomanana

Coordinatrice!de!la!Fondation!suisse!d'aide!aux!victimes
de!mines!antipersonnel

PROFESSIONNALISME!ET!ENGAGEMENT
autour!d'un!th$me!qui!nous!interpelle!tous

Ch%re V!ronique,
Ch%re Sandrine,

Je tiens tout particuli%rement $ vous remercier et vous f!liciter pour ce tr%s beau
spectacle que vous et les enfants nous avez offert.

Vous avez su conjuguer avec force et d!licatesse la duret! du sujet et la beau-
t! des tableaux, par la vari!t! musicale choisie, la pr!cision dans la r!alisation
des sc%nes, par les textes empreints de souffrance et de courage, de peine et
de joie malgr! tout, rendant cette prestation tr%s !mouvante.

Votre professionnalisme, l'engagement de tous ces enfants ont fait de ce spec-
tacle dont le th%me douloureux nous interpelle tous, un t!moignage qui nous a
beaucoup touch!s, faisant ainsi passer un message $ chacun d'entre nous.

Je vous r!it%re $ toutes deux, ch%re V!ronique, ch%re Sandrine, mes remercie-
ments et mes sinc%res f!licitations.

Silvia!Del!Bianco

Directrice!de!l'Institut!Jaques-Dalcroze

Merci!aussi!aux!parents!qui!ont!donn !leur!adh sion!et!accept !les
contraintes!d'une!ann e!de!r p titions .
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Militant!et!cr atif,! MINES de rien est!la
preuve! clatante!qu' motion,!message
fort!et!exigence!artistique!peuvent
aller!main!dans!la!main

Quand on vit en paix et qu'on a la chance d'avoir deux
bras et deux jambes pour sauter, danser, jouer, comment en
faire profiter ceux qui les ont perdus dans des conflits dont
ils sont souvent les victimes innocentes ? La Fondation suis-
se d'aide aux victimes de mines antipersonnel *FSAVMA+ et
l'Institut Jaques-Dalcroze ont voulu s'associer dans la r!ali-
sation d'un spectacle de sensibilisation sur le th%me des
mines antipersonnel.

V!ronique Aeschimann, Sandrine Gampert *professeures $
l'IJD+ et leurs !l%ves de l'Atelier Rythmique ƒ Cr!ativit! ont
d'embl!e accept! de relever ce d!fi p!dagogique et artis-
tique : « Suite $ une rencontre avec les responsables de la
Fondation Suisse d'Aide aux Victimes de Mines
Antipersonnel, soulignent les deux cr!atrices de l'Atelier,
nous avons !t! profond!ment touch!es par la probl!ma-
tique des mines. Mais ce sujet tragique, r!v!lateur d'une
facette peu glorieuse du monde !tait-il abordable avec nos
!l%ves ? L'!vocation de la guerre, de la violence, de la dou-
leur, de la perte d'un membre, n'est-elle pas angoissante ?
Comment donner envie aux enfants d'explorer ce sujet et
de garder leur motivation sur plusieurs mois ? »

En femmes-orchestre, elles ont planch!, imagin!, !crit,
compos!¼ Apr%s un an d'!laboration fragile et progressi-
ve, MINES! de! rien vient de donner la preuve !clatante
qu'avec finesse et authenticit!, les probl!matiques les plus
d!licates peuvent se mettre en sc%ne, en musique et en
beaut!. « D'habitude, nous entrons dans une d!marche par

l'humour, notent Sandrine Gampert et V!ronique Aeschimann. Ici, ce n'!tait pas pos-
sible¼ Vu le sujet, nous avons eu de la peine au d!but $ obtenir des enfants id!es et
textes ; il restait une distance. Tout a d!marr! lorsque nous leur avons projet! La!vie!de
Vanna, un film relatant l'histoire d'une petite Cambodgienne touchante et courageuse $
laquelle ils ont pu s'identifier ». Et qui sera, en sc%ne, cette petite fleur rouge sur un
champ de mines.

La premi%re !tape, didactique, a inclus des s!ances avec un d!mineur, un physioth!ra-
peute du CICR sp!cialis! dans les programmes de r!!ducation, un n!gociateur avec les
groupes arm!s sur le terrain dans le cadre de l'Appel de Gen%ve, sans oublier la pro-
jection de vid!os adapt!es $ l'&ge de chaque groupe de jeunes. « Les mines ont leur
contexte, elles n'arrivent pas par hasard. Violence, respect : il suffit de voir les conflits
de toutes sortes qui surgissent m)me pendant les cours 9 » MINES de rien avait !gale-
ment un objectif p!dagogique, donc informatif : « Mais ce n'est pas un documentaire,
nous nous sommes vraiment donn! le but de retransmettre ce que nous avions compris
$ travers la transposition artistique ». Pari tenu.

Instantan!s : le groupe des petits *> $ 10 ans+ scande sur un air rock and roll le texte
qu'ils miment : C'est!comme!;a!qu'on!devient!tous!fous¼Mais!regardez-moi!;a!-!tape
-!tape <La musique swingue. Sourire en coin, les moyens *11 $ 13 ans+ jouent une peti-
te caricature de notre soci!t! qui se donne facilement bonne conscience en manifestant
pour la paix : Tr%s!facile!de!se!r volter,!bien!install !devant!sa!t l ¼Les grandes *14 $
17 ans+, assises sur des chaises, travaillent le rythme et le son avec des proth%ses, des-
sinant une s!quence qu'elles ont imagin! elles-m)mes. Dans un cercle de lumi%re, une
adolescente jongle avec des mots et une bombe. Autour d'elles, le silence se fait. Danser
dans sa t)te, c'est possible 9

Tenir le rythme sans donner le blues ? C'!tait une gageure. Enseignantes et !l%ves, mais
aussi musiciens et !tudiants se sont profond!ment investis dans ce processus de longue
haleine, conjuguant parole, danse et musique reli!es par le jeu th!&tral $ travers
l'!change et la r!flexion. « Il a fallu faire passer beaucoup de notions de g!opolitique
de mani%re simple et soft : relations Nord-Sud, riches et pauvres¼». Et, mine de rien,
prendre position. Vous avez dit sensibilisation ? Son premier impact a eu lieu l$, aupr%s
de 42 acteurs en herbe qui n'oublieront pas cette aventure de sit(t. Ceux qui ont eu la
chance de voir ce spectacle non plus.

Martine!Jaques-Dalcroze

L'approche artistique favorise la
sensibilisation des jeunes en

privil!giant ce qu'ils aiment faire, la
solidarit! et l'actualit!. Par leur

regard, elle permet de montrer que
l'art adoucit bien des situations et

qu'agir contre les mines, c'est agir
pour que les victimes aient acc%s aux

soins, au droit et $ la dignit!, mais
que c'est aussi une ouverture vers un

processus de paix.

[ Table!ronde
MINES!ANTIPERSONNEL :!LES!CIVILS!EN!OTAGE ?

Parall%lement au spectacle, une table ronde a r!uni le 21 septembre 2006 des sp!cia-
listes de la question des mines dans le but d©une meilleure sensibilisation aupr%s du
public. Organis!e en collaboration avec le Mus!e international de la Croix-Rouge et du
Croissant-Rouge, elle s'y est d!roul!e dans le cadre de l©exposition Cambodge,
1975-1979 : Chroniques d©un g%nocide W *www.micr.org+. Afin d'y apporter un
regard neuf, Alexandre *17 ans+ y a pos! plusieurs des questions que les jeunes de
MINES!de!rien*retenus par la r!p!tition g!n!rale du spectacle+ avaient pr!par!es, ainsi
que les siennes.

=!Visible!jusqu'en!janvier 200>
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danser dans sa t)te

« Au d!but, c'!tait difficile de penser $ ce spectacle.
Et puis je me suis cass! la jambe et

j'ai vu un peu comme c'est¼»

z
o
o

m

la paix c'est pour demain
c'est ce qu'on dit

mais le jourpour LA faire
c'est aujourd'hui 999

Photo : J.-L. Petit
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La!Fondation!Suisse
d'Aide!aux!Victimes
de!Mines!Antipersonnel
La Fondation Suisse d©Aide aux Victimes de Mines
Antipersonnel a pour but de soutenir la r!habilitation phy-
sique et la r!int!gration socio-!conomique des victimes de
mines. Elle travaille principalement en partenariat avec des
organisations locales actives dans la lutte contre les mines
dans les r!gions contamin!es par ces derni%res.

La Fondation privil!gie les victimes vivant dans les r!gions
oubli!es dont les grandes organisations humanitaires sont
absentes.

Faits!et!chiffres
± Plusieurs! dizaines! de! millions! de! mines! antipersonnel

actives!sont!dispers es!sur!la!plan$te

± On!compte!environ!15 000 #!20 000!nouvelles!victimes
par!an

± 8;!Etats!sont!contamin s

± Des!milliers!d'hectares!de!terres!cultivables!sont
inaccessibles!parce!qu'on!y!a! sem !des!mines.!Et! cela
dans!des!pays!menac s!par!la!famine

± Chaque! 6! mois! il! faudra! changer! la! proth$se! d'un
enfant!qui!grandit

Fondation!Suisse!d©Aide
aux!Victimes!des!Mines
Antipersonnel
Route!du!Pont!Butin!<0
1213!Petit-Lancy
T l:!\;1!(22)!8<9!10!59
lmvictims-aid@infomaniak.ch

17

« Homme!ou!femme,!tu!as!une!/me
Un!cúur!qui!bat!au!rythme!de!tes!pas

Et!si!ce!cúur!pouvait!parler
Et!nous!aider!#!mieux!communiquer
On!pourrait!enfin!s' couter
Se!rencontrer!et!se!laisser!danser »

Ce!spectacle! a!pu!devenir!r alit !gr/ce # :

Lombard Odier Darier Hentsch et Cie, Brunschwig et Cie S.A.,
« Focus on hope, Nana Mouskouri Foundation »,
Etude Bernasconi et Terrier, Agence Immobili%re Edouard Brun,
JP Burgener S.A., Crettol Pierre S.A.,
Garage de la Marbrerie Andr! Chevalley S.A.,
Comptoir genevois de l'immobilier,
Fiduciaire Expertise R!vision, R!gie du Centre S.A.,
Garden Centre Schilliger, Soci!t! Priv!e de G!rance,
Entreprise R. Vugliano et Cie, la commune de Troinex,
ainsi que quelques g!n!reux donateurs souhaitant garder l'anonymat.
La Ville de Gen%ve, le quotidien Le!Courrier,
Service culturel Migros, Grands Magasins Manor Nordmann ƒ Cie,
Brachard ƒ Cie, Temps Libre.

Super!mais!triste
Bravo

Sa!ma!beaucoup!fait! peur
Mais!j'ai!beaucoup!aimer

Gr&ce $ vous, nos
enfants ont compris
quelque chose
d'essentiel¼
et nous *parents+
sommes tr%s touch!s.
Merci

Bravo, pr!sentez ce spectacle $ l'ONU¼9

MINES!de!rien! a! t !r alis par :

Atelier!1!(8-10!ans) :
|a^lle Charlotte Vassiliki Alice Deborah Delphine Juliette

Alexandre Aur!lia Eva

Atelier!2!(11-13!ans) :
Samuel Lara Marie-Christine Carlo Saadia Basile Antoine
Melchior Victoria Alba Roman Igor Romain Sami |asmine

Nina Lauriane S!bastien Jos!phine Pavlos Florian
Atelier!3!(1;-1<!ans) :

Eva Ana[s L!onore Lisa Elo[se Mihaela Emilie Emilie
Oriane Virginie Rebecca

V ronique!Aeschimann
Sandrine!Gampert

Photo : V. Aeschimann

C©!tait GENIAL hier999 Quelle r!ussite, mais aussi quel boulot cela a d/
repr!senter. Tous ces gosses !taient des vrais pros9 Musique, texte, mise
en sc%ne, chor!graphie, tout !tait impressionnant. Un immense BRAVO

$ transmettre. Tr%s beau geste d©avoir concili! aide $ l©association et
cr!ation d©un spectacle de ce niveau. Exp!rience certainement inou-

bliable pour les participants, de tous &ges. Anne

Musiciens
Percussionnistes :!Laurent Jacquet et
Manuel Zazueta
Trompettes :|ves Fournier, Christian {ild
Trombones : Fran"ois Reymond,
Jean-Paul Papilloud
Chanteur :!Pierre Deveaud
Piano :!Christophe Diard
Guitare :!V!ronique Aeschimann
Guitare! lectrique :!Arnaud Langenstein
Guitare!basse :!Manuel Zazueta

Musiciens!de!l'Atelier
Piano :!Eva Aeschimann, Mihaela Majkic
Violons :!Virginie Reymond, Florian {„nsche
Voix :!Mihaela Majkic
Guitare :!Lauriane Mermoud
Accord on :!L!onore Deville

Post-it

Combination of time, feeling, subject, matter, background sound, message are excellent.
Thank you very much for invitation.

Nepal!Campaign!to!Ban!Lan

C'!tait super, j©ai ador!, j©ai trouv! le spectacle touchant de sinc!rit! et de tendresse, il m©a donn! $ r!fl!chir quant
aux moyens pour lutter contre la haine et je suis certaine que le message viendra de ces enfants qui ont sans doute

compris beaucoup de choses en jouant ce spectacle. Alors bravo $ toute l©!quipe. Fran;oise

Trop!style!votre!spectacle
Continu !comme!4a
ps!:!vous!cartonnez

Que!l' nergie!qui
anime!ces!enfants
se!r percute!sur
ceux!qui
d cident.
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Fruit d©une rencontre entre science et art, entre m!decine et
musique, il illustre les perspectives offertes par les rapports
entre la recherche m!dicale en g!riatrie et la pratique de la
rythmique Jaques-Dalcroze chez les aKn!s, $ travers notam-
ment les interviews de la rythmicienne Ruth Gianadda, ini-
tiatrice des cours Seniors de l'IJD, et du Professeur Reto
{. ]ressig, g!riatre et g!rontologue, m!decin-chef $
l©Aukutgeriatrie und Memory Clinic de l©Universit! de B&le.

Premier recueil de pi%ces
pour jeunes pianistes

sign !Dominique!Rey

Ca! y! est,! elle! l'a! fait :! professeure! #! l'Institut
Jaques-Dalcroze,! Dominique! Rey a! r uni! ses
compositions! dans! un! cahier! dont! on! aime! les
spirales! multicolores.! Comme! le! dit! sa! coll$gue
Jacqueline! Georges :! Espi#gles, tendres ou
joyeux, quelques caract#res de l©$me enfantine
" d%couvrir au fil de ces miniatures .!A! jouer!et
utiliser!sans!mod ration!pour!diff rentes!appli-
cations!dans!les!classes!de!rythmique-solf$ge.

Pour avoir !t! sa condisciple puis sa coll%gue, je crois pou-
voir dire que Dominique Rey a toujours su concilier son
amour de la composition et son go/t du divertissement.

De la chanson $ l'op!rette pour enfants, des pi%ces pour
quatre ou huit mains virtuoses au pr!sent album pour
jeunes pianistes, sa production musicale s!duit petits et
grands par son dynamisme sous-jacent et par une facilit!
d'acc%s relev!e de surprises harmoniques ou rythmiques
qui la situent entre musique populaire et musique savante.

Construites le plus souvent $ partir de quelques notes et
d'un motif rythmique r!p!t!, transpos!, quitt! et retrouv!,
les quinze pi%ces aux titres !vocateurs que voici proposent
$ l'!l%ve un mat!riau d'!tude $ la fois, rythmique ou pia-
nistique, tout en lui procurant la satisfaction d'un tout ais!-
ment saisissable dans sa forme br%ve et bien !quilibr!e.
Jouer chaque pi%ce en se mettant dans l'ambiance du sujet
sera pour lui facteur de plaisir et d'aisance accrue.

En retrouvant avec cet album son premier terrain d'!lection,
l'enfance et ses aventures, la compositrice enrichit la litt!-
rature pianistique enfantine actuelle d'une nouvelle source
de progr%s et de plaisante d!couverte.

Marie-Laure!Bachmann

+Pr face!du!recueil1

Les atouts de la rythmique au profit des seniors font actuellement l©objet d©un int!r)t
grandissant aupr%s des milieux scientifiques et psycho-sociaux, suite au succ%s d©une
exp!rience pilote men!e en 2004 sous la direction du Professeur Reto {. ]ressig, alors
responsable du programme de r!habilitation de la MOBilit! et de l©EQuilibre *MOBEQ+
de l©H(pital de g!riatrie de Gen%ve. Organis!e par l©Institut Jaques-Dalcroze en colla-
boration avec les HUG de Gen%ve et avec le D!partement des Affaires sociales de la
Ville de Gen%ve, cette recherche sp!cifique marquait une premi%re dans le domaine de
la mobilit! et de l©!quilibre chez les personnes &g!es.

Nouvelle!formation!post!grade :
la!rythmique!au!service!des!seniors

Aujourd'hui, gr&ce $ l'Aspryjad, le film La!Rythmique!et!l'(ge!d'orse r!v%le un outil pr!-
cieux qui permet d'informer le public aussi bien que les milieux sp!cialis!s. Conjuguant
commentaires et images de terrain *parfois tr%s !mouvantes+ tourn!es aussi bien dans
des cours publics qu'en !tablissement hospitalier, il montre $ quel point la musique est
un moteur essentiel pour amener des n!ophytes $ comprendre les param%tres d'un exer-
cice $ partir de l'!coute musicale, sans pour autant en utiliser le langage. « Elle r!unit
tous les avantages, souligne Ruth Gianadda. Elle se passe de vocabulaire, sugg%re le
mouvement. Les participants aux cours se trouvent comme devant l'apprentissage d'une
nouvelle langue !trang%re ; ils ne parlaient pas musique, les voil$ qui commencent ».

Coordonner, anticiper, changer, s'adapter, « mais l'interpr!tation d'une dur!e est laiss!e
$ leur choix ». N'est-ce pas pr!cis!ment l'une des cl!s de l'impact artistique de la ryth-
mique ? Pour le professeur ]ressig, celle-ci constitue un entraKnement parfait au multi-
t&ches, v!cu dans l'interaction sociale : « En stimulant la m!moire motrice, il induit non
seulement un meilleur !quilibre de marche mais aussi une diminution de l'irritabilit!, une
meilleure orientation spatiale : des personnes d!ambulant la nuit, par exemple, ne se
perdent plus dans les couloirs. On d!couvre qu'$ travers une intervention aussi simple,
il est possible de r!tablir *avec beaucoup de plaisir+ un contact verbal apparemment dis-
paru¼ De tels progr%s justifient la poursuite d'une recherche dans ce domaine ».

L©Institut Jaques-Dalcroze a !largi la palette de sa p!dagogie musicale en mettant sur
pied une s!rie de cours de rythmique $ l©intention des aKn!s, - aussi bien dans ses locaux
qu©$ l©H(pital de g!riatrie, au Cesco *soins palliatifs+ et, depuis cet automne, en !ta-
blissement m!dical sp!cialis!. Dans le cadre de la formation post grade, il a !galement
!labor! un tout nouveau module de formation continue pour rythmiciens int!ress!s $
exercer dans ce secteur. D!but de la premi%re session : septembre 2007.

mjd

Rythmique
Seniors :

le!film

Le!31 octobre!dernier,!le!film! La rythmique et
l'$ge d'or a! t !pr sent !devant!un!nombreux
public!#!l'Institut!Jaques-Dalcroze.!R alis !par
le!cin aste!genevois!S verin!Bolle!sous!l© gide

de!l©Association!suisse!des!professeurs!de
rythmique!Jaques-Dalcroze!(ASPR]JAD),!ce

documentaire!relate!une!exp rience!de!travail
musical!et!corporel!men e!avec

des!personnes!/g es.

La  r y thmique  e t  l©&ge  d©or
LA!R]THMIQUE!ET!L'AGE!D'OR
Production :!Association!suisse
des!professeurs!de!rythmique
Jaques-Dalcroze!(ASPR]JAD).

Responsable :!Marie-Louise
Hatt-Arnold.!R alisation :
S verin!Bolle!7!C&t !Face

FORMATION!POST!GRADE
POUR!LA!R]THMIQUE

AU!SERVICE!DES!SENIORS.
Informations :

\!;1!22!<18!3<!6;
ou!par!mail :

echser@dalcroze.ch
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Premier recueil de pi#ces
pour jeunes pianistes

disponible
d$s!d cembre 2006

dans toutes les bonnes
librairies musicales

ou aux Editions Partita :
t l!\!fax :

032!<51!85!<6
info@partita.ch

www .partita.ch
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Mozart!ou!Piazzola ?!Ben!Webster!ou
Gotan!Project ?!Hurlements!d'L o!ou¼
Paul!Klee ?!Nous!leur!avons!demand 
quelle!est!la!musique!qu©ils
emporteraient!sur!une!^le!d serte,
celle!qu'ils! coutent!pour!se!d tendre,
r%ver!ou!s© vader,!±! off the record
en!un!mot.

Silvia!Del!Bianco ,!directrice!de!l'Institut!Jaques-Dalcroze :

«Les styles varient selon les p!riodes 9 En faisant le m!nage, j'!coute de la musique
latino-am!ricaine, surtout argentine et br!silienne. Parmi les Argentins, j'aime
Piazzola, notamment un cycle qui s'appelle Les!quatre!saisonset la suite Punta!del

Este. J'aime aussi la musique folklorique ; Merc!d%s Sosa, qui chante la zamba, une
ambiance tr%s nostalgique. Dans la musique br!silienne, j'appr!cie beaucoup Jobin et
Maria Bethania.

En voiture, je mets plut(t de la musique reiki, m!ditative, tr%s calme, antistress¼ Mais
le classique, je ne peux que l'!couter vraiment, au salon, sans faire autre chose en
m)me temps. Parmi mes favoris : les concertos en!solde Ravel, le 4e concertopour piano
et orchestre de Beethoven, le Concerto!pour!clarinettede Mozart, celui pour harpe et
fl/te aussi. Parmi les úuvres plus intimistes, la musique de Schumann pour hautbois et
piano. De temps en temps il me prend des envies d'op!ra 9 C'est un peu ma madeleine
de Proust : ma grand-m%re s'appelait Tosca A[da, et dans mon enfance mon p%re jouait
des transcriptions pour piano, comme la Cavaleria!Rusticana. Il avait deux piles de par-
titions : op!ras et tangos. Deux univers tr%s li!s $ l'affectif, o< la m!lodie joue un r(le
tr%s important. Ca m'a beaucoup marqu!e.

Je ne peux pas travailler en musique, et je r!alise
que j'!vite les magasins o< il y en a, ce qui devient
difficile ; sinon, je ressors 9 Ca emp)che de se
concentrer. Il est plus difficile de se d!fendre d'un
stimulus auditif que visuel¼ On n'a pas le choix,
par rapport $ l'!coute on ne peut pas d!tourner les
yeux. J'ai un seul abonnement de concert, $ la
Soci!t! d'Orchestre de Bienne, et je vais $ Lucerne
pour diff!rents cycles de concerts $ th%me. Une
chose que je fais souvent et qui n'est pas musicale,
c'est voir des expositions, comme derni%rement
Rythmes!et!m lodiesau Mus!e Paul ]lee. Je vais au
mus!e comme on fait une cure, parce que "a m'apporte¼ le silence, et pour moi la
conscience du son est li!e $ celle du silence : quand on est musicien, l'oeil se construit
en musique et mouvement $ partir des stimulations visuelles. En mati%re de musiques
actuelles, j'!coute ce que mon fils *17 ans+ me fait entendre 9 Comme il a une table de
mixage avec deux platines, donc beaucoup de musique !lectronique. Nous avons
d'ailleurs essay! de mixer du tango !lectronique, dans le genre du groupe Gotan
Project. Avec le classique "a ne fonctionne pas, parce que c'est une question d'intensi-
t! du son : il faut des basses 9

Dans l'Kle, si je n'avais droit qu'$ un CD, j'emm%nerais la!Sonate!pour!violonet piano
de C!sar Franck.»
Robert!Mirza ,!directeur!adjoint!de!l'Institut!Jaques-Dalcroze :

«La musique m'accompagne au quotidien. C'est vital. Pour le classique le d!clic
s'est fait¼ $ l'arm!e : pendant les gardes, je suis tomb! sur un fou monomaniaque
de Mozart 9 Il avait un walkmann et m'a fait !couter l'Adagio du Concerto!pour

piano!n` 23. A > ans, j'ai cass! ma tirelire pour m'acheter mon premier vinyle 33 tours
de Louis Amstrong. Ensuite il y a eu les Beatles, la musique afro-am!ricaine *Otis
Redding, B.B. ]ing, Chuck Berry, Aretha Franklin¼+, suivis de Janis Joplin, Bob Dylan,
et des groupes de ma g!n!ration comme The Clash ou Police.

J'adore les voix ; si je ne devais en citer qu'une, ce serait Piaf. J'!coute aussi r!guli%re-
ment Billie Holiday et Ella Fitzgerald, Frank Sinatra. Pour les amateurs de chants de
No^l kitch, Dean Martin est un must¼ Brel et Brassens aussi, pour les textes, et le grand
Charles Aznavour. Parmi ceux qui sortent un peu du lot : Frank Zappa *inclassable+, Jan
Garbarek, ]eith Jarret, Anouar Brahem *maKtre du oud+. Bill Evans, ph!nom!nal, ± une
merveille pour la d!tente : You!must!believe!in!Spring, entre autres. Sans oublier le Dave
Brubeck Quartet *Take! fiveet Blue!Rondo! *! la!Turk+. Le plus grand saxophoniste sur
terre, pour moi, c'est Ben {ebster. Je go/te aussi l'air du temps, comme Coldplay ou
Hurlements d'L!o.

Gr&ce au Verbier Festival, j'ai d!couvert les grands interpr%tes classiques du moment.
Et j'ai du plaisir $ comparer deux interpr!tations d'une m)me úuvre. Par exemple, le
Concerto!n@ 3de Rachmaninov par le Philharmonique de Berlin dirig! par James Levine
avec Arcadi Volodos au piano, ou par le L.A. Philharmonic avec le pianiste |efim
Bronfman et Esa-Pekka Salonen $ la baguette. Je me suis aper"u que je pr!f%re !cou-
ter l'op!ra et la musique symphonique en live. Comme les Symphonies! 4! et! 5de
Chostakovitch par l'Orchestre symphonique de St Petersbourg, dirig! par |ouri
Terminakov, ou la Symphonie!Leningradsous le cure-dent de Gergiev, avec l'Orchestre
des Jeunes de Verbier. J'appr!cie beaucoup les op!ras italiens. Je peux !couter de la
musique n'importe o<, $ mon ordinateur aussi, tout d!pend du contexte et de ce que
l'on y cherche. Je suis un inconditionnel total de l'!mission Aqua Concert sur RSR La
Premi%re, $ la fois d!sopilante et didactique 9 En mati%re d'ethno, Cesaria Evora, la
chanteuse aux pieds nus, la musique br!silienne du Nordeste et le tango me touchent
!norm!ment. A mon mariage, on a ouvert le bal sur Astor Piazzolla¼ et continu! sur
la zic du DJ.

Ce que j'emporterais sur l'Kle d!serte ? Sans aucune h!sitation, n'importe quelle úuvre
de Bach. Les Variations!Goldbergpar Glenn Gould en particulier.»
Propos!recueillis!par!Martine!Jaques-Dalcroze

Entre jazz et tango,
le silence etl'air du temps

Leurs
musiques
off

Cyrulnik!corps!et!/me

Tout commence par la musique de la voix : les langues
comme la musique fa"onnent une partie du cerveau¼
Entre bien d'autres choses passionnantes, c'est ce que rel%-
ve le neuropsychiatre et !thologue Boris Cyrulnik dans son
dernier livre, De!chair!et!d'(me *Editions Odile Jakob+. De
cúur aussi, serait-on tent! d'ajouter. Connu pour son
regard sur le concept de r!silience, il r!concilie cette fois
l'&me et le corps $ la lumi%re des r!centes d!couvertes neu-
roscientifiques qui bousculent nos a priori sur l'acquis et
l'inn!, soulignant l'incroyable plasticit! du cerveau. Et la
musique joue un r(le important dans ce processus $ dimen-
sions variables, elle qui « se passe de mots mais agit sur les
affects et la m!moire ». Saviez-vous que le pianiste de
concert d!veloppe dans le lobe temporal gauche, $ force
de travail quotidien, une zone sp!cifique quatre fois plus
large que le commun des mortels ? De quoi adopter un petit
air pench!.. Un livre qui devrait faire gr!siller l'oreille des
rythmiciens et musiciens.
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16!mars
Audition commune Etudes

professionnelles IJD

22!mai
Concert du Choeur des

EtudiantsYes,
Cath!drale Saint-Pierre, Gen%ve

Direction : V!ronique Carrot

30!mai

Audition du Chúurs
d'enfants et d'adolescents

Direction : C!cile Polin et
Mireille {eber

22!juinG n rale"publique
des!Cr ations!d' tudiants!IJD

26!et!2<!juin
Spectacle des classes
de Marie-Priscille Boget-de Chacon

P!A!S!S!E!R!E!L!L!E!S
Cours, ateliers, d!bats, conf!rences, spectacles, exposi-
tions et jam sessions : pendant 10 jours, musiciens,
enseignants, artistes des quatre coins du monde vont
croiser leurs exp!riences autour de la m!thode Jaques-
Dalcroze *rythmique, solf%ge et improvisation+. Cette
rencontre internationale se veut une occasion de
formation continue pour tous les rythmiciens, mais aussi
une plateforme d'!changes permettant aux profession-
nels comme aux amateurs de confronter diverses
approches de la musique et du mouvement dans le
domaine des arts vivants et de la p!dagogie, de se
ressourcer et se projeter dans l'avenir. A vous de jouer9

LE!CONGRES!DALCROZE!200<!S'ADRESSE :

CATYGORIE!I AUX MUSICIENS PROFESSIONNELS
Focus de la premi%re p!riode, du 1> au 22 juillet :
La!rythmique!au!service!du!musicien

Chaque jour :
± cours de rythmique Dalcroze
± cours d'improvisation instrumentale
± atelier mouvement corporel

CATYGORIE!2 AUX DANSEURS
Focus de la seconde p!riode, du 24 au 2> juillet :
La!rythmique!au!service!du!danseur

Chaque jour :
± cours de rythmique Dalcroze
± cours d'improvisation musicale *percussions, voix+
± atelier de plastique anim!e *mise en mouvement

de la musique+

CATYGORIE!3 Aux personnes d!sirant S'INITIER $
la m!thode Jaques-Dalcroze ou ENRICHIR LEURS
CONNAISSANCES

Chaque jour :
± cours de rythmique Dalcroze
± cours de solf%ge Dalcroze ou autres ateliers

CATYGORIE! IV Aux professionnels et !tudiants de
rythmique souhaitant une FORMATION CONTINUE

Chaque jour 3 activit!s $ choix:
± cours de rythmique Dalcroze *chaque jour

diff!rents professeurs+
± cours d'improvisation instrumentale *classique,

jazz, contemporain, pour la p!dagogie et le
mouvement+

± et diff!rents ateliers : solf%ge Dalcroze,
mouvement, chor!graphie, etc.

Appel!#!communication
Recherches,!regards!multiples

et!m thode!Jaques-Dalcroze

Jaques-Dalcroze est consid!r! comme l'un des plus
grands p!dagogues du XXe si%cle. Ses id!es ont mar-
qu! plusieurs disciplines artistiques : la musique, la
danse, le th!&tre. Elles ont !galement contribu! au
d!veloppement de nouvelles connaissances dans
d'autres champs d'!tudes, dont la psychologie et la th!-
rapie. Le pr!sent appel vise $ r!pondre entre autres
aux questions suivantes : Sous!quel+s1!angles+s1!les!cher-

Du!18!au!28!juillet!200<
3; e Congr$s!international!de!la!Rythmique

Organisation!Institut!Jaques-Dalcroze!Gen$ve
Avec!la!collaboration!de!la!F d ration!internationale!des!enseignants!de!Rythmique!(FIER)

a g e n d a i j d
1<!janvier

Audition du Chúur
d'enfants et d'adolescents

de!l'Institut!Jaques-Dalcroze
Direction : C!cile Polin

26!janvier

Cr!ations de licence
des !tudiants IJD

30!janvier
Concert de professeurs :

Claire-Lise!Bolle
Parcours po!tique et pictural

Po%mes, piano, tableaux

Mars!(dates!#!confirmer)

Soir e"d' cole
professeurs et !tudiants

se donnent en spectacle

15!mars
Auditions de la F d ration

des !coles genevoises de
musique *FEGM+

cheurs!s'int ressent-ils!au!sujet?!Quelles!probl matiques!cernent-
ils?!Quelles!m thodologies!privil gient-ils?
Nous vous invitons $ pr!senter un projet de communication
*20'+ qui nous permettra de poser un regard sur la recherche
concernant la m!thode Jaques-Dalcroze et les th%mes qu'elle
touche : improvisation, p!dagogie pluridisciplinaire, pont entre
les arts. Merci d'en soumettre un r!sum! de 250 mots avant le
15 avril 2007 $ : office@dalcroze.ch

www .dalcroze.ch
www .fier.ch


